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— Валентин Антонович, хоте�
лось бы с вашей помощью отве�
тить нашим читателям на вновь
ставший горячим вопрос: кто и
почему превращает дипломатиче�
ские договоры в преступный сго�
вор? Имеется в виду, конечно же,
так называемый пакт Молото�
ва—Риббентропа. Советско�гер�
манским договорённостям уже
более 77 лет, но они по�прежнему
время от времени становятся до�
кументами актуальной политики.
Этой осенью парламентами
Польши и Украины одновремен�
но приняты так называемые дек�
ларации памяти и солидарности,
в которых Советский Союз обви�
няется в развязывании Второй
мировой войны. Аналогичный до�
кумент обещали принять власти
Литвы. В этих декларациях, в ча�
стности, в одну историческую ку�
чу были свалены «Договор о не�
нападении между Германией и
Советским Союзом», «Германо�
советский договор о дружбе и
границе между СССР и Германи�
ей» и так называемые секретные
протоколы к ним, подлинников
которых никто не видел. Но ведь,

наверное, было время, когда по
поводу существования протоко�
лов никаких подозрений в мире не
высказывалось? Каким тогда бы�
ло отношение к советско�герман�
ским договорам?

— В период, когда ещё никто
не говорил о каких�то особых
секретных договорённостях
между СССР и Германией, со�
ветско�германские договоры
1939 года воспринимались как
элемент общепринятой прак�
тики в осуществлении евро�
пейской политики. У них были
свои идеологические критики,
но, с точки зрения норм и пра�
вил межгосударственных отно�
шений, это были самые что ни
на есть рутинные документы.
Десятки похожих договоров
тогда имело любое государство
Европы, любой член Лиги на�
ций. В исследовании западно�
германского историка Р. Амана
наглядно показана история це�
лых полутора десятков пактов
о ненападении, заключённых
СССР и Германией в период
между двумя мировыми война�
ми. Что же касается идеологи�

ческих критиков, то им не
только СССР, но и многие дру�
гие страны вполне обоснован�
но указывали на Мюнхенский
сговор западных демократий с
гитлеровским рейхом 1938 года
как на пример политики уми�
ротворения агрессора внешне
под флагом идеи коллективной
безопасности. 

Только секретные протоко�
лы, которые якобы были при�
ложением к «Договору о нена�
падении между Германией и
Советским Союзом», могут
дать хоть какое�то смысловое
основание говорить о «сговоре
большевиков с фашистами», о
их одинаковой приверженнос�
ти к «разделу мира». Поэтому
когда сегодня наши оппоненты
говорят о советско�германском
договоре (или договорах) 1939
года, они неизменно подразу�
мевают «секретные протоколы»
в качестве приложений к ним. 

Если допустить, что «секрет�
ные протоколы» всё же суще�
ствовали, то их политическое
значение на порядок выше
всем хорошо известных и ни�

кем не оспариваемых догово�
ров между Германией и СССР.
Если к договору от 23 августа
(то есть к «пакту Молотова —
Риббентропа») действительно
прилагался какой�то «секрет�
ный протокол», то это даёт оп�
ределённый формальный по�
вод обвинить Советский Союз
в «четвёртом разделе» Польши.
А это, в свою очередь, служит
основанием для утверждений,
будто два хищника договори�
лись между собой перед нача�
лом Второй мировой войны и
их сговор послужил�де спуско�
вым крючком войны. Причём
договорились они якобы не
только о судьбе Польши, но и
по поводу Финляндии, Бесса�
рабии, прибалтийских госу�
дарств. Поэтому я всегда счи�
тал, что заботу об установле�
нии истинности бумаг, объяв�
ляемых «секретными протоко�
лами», должны проявить не
столько власти РФ, сколько
Белоруссии, Литвы, Украины и
Молдавии. В конце концов в
составе Российской Федера�
ции нет территорий, которые

были бы к ней присоединены в
сентябре—октябре 1939 года. 

— Сегодня на государствен�
ном уровне кто�либо рассматри�
вает советско�германские дого�
воры 1939 года как исчерпываю�
щие, не предполагающие нали�
чия или отсутствия каких�либо
«секретных протоколов»?

— Да, и это прежде всего Фе�
деративная Республика Герма�
ния. Мне, правда, до сих пор не
совсем понятна пассивность
ФРГ в однозначном и недву�
смысленном прояснении во�
проса с «секретными протоко�
лами». Ведь «за четвёртый раз�
дел Польши» весьма чувстви�
тельно пинали и продолжают
пинать не только СССР и его
правопреемницу РФ, но и дово�
енную нацистскую Германию,
правопреемницей которой ста�
ла ФРГ. Однако бундестаг ФРГ
даже и не помыслил, в отличие
от «взбесившегося принтера» 
II съезда народных депутатов
СССР, дезавуировать советско�
германские договоры 1939 года
и объявить их «юридически ни�
чтожными с начала и до конца».

В целом немцы — молодцы,
действовали по известному пра�
вилу: «Нет оригиналов внешне�
политических документов —
нет и самой проблемы». 

А когда отдельные «нестан�
дартно мыслящие» немецкие
депутаты внесли вопрос о «сек�
ретных протоколах» на рассмот�
рение западногерманского пар�
ламента, то их инициативы, как
мне рассказывали в личных бе�
седах члены фракции Партия
демократического социализма в
бундестаге ФРГ, были вежливо,
без лишнего шума и суеты, от�
клонены. В основном по моти�
вам нарушений… парламент�
ской процедуры. 

— Когда проблема «секретных
протоколов» к советско�герман�
скому договору стала приобре�
тать острый характер в системе
международных отношений?

— Она стала особо популяр�
ной и злободневной на Западе
в момент появления на свет так
называемой доктрины Бреж�
нева об ограниченном государ�
ственном суверенитете и после
ввода войск стран Варшавско�

го договора в Чехословакию в
1968 году. А к моменту возник�
новения в Польше движения
«Солидарность» пропаган�
дистский штамп «историчес�
кий сговор двух тиранов» уже
зримо обрёл свои мощные раз�
рушительные очертания.

Во время работы в западно�
европейском подразделении
разведки через мои руки про�
ходили материалы стран —
членов НАТО. Они свидетель�
ствовали о выборе ими темы
пакта в качестве одного из
ударных направлений по раз�
рушению единства стран —
участниц Варшавского дого�
вора. Именно в тот период по�
шли первые серьёзные поли�
тические импульсы западно�
европейских политиков в на�
правлении подталкивания Ру�
мынии к более пристальным
историческим взорам не толь�
ко на Трансильванию, но и на
Бессарабию. Резко активизи�
ровалась деятельность «пред�
ставительств прибалтийских
стран в изгнании». 

— А как реагировали на это

соответствующие советские
органы?

— По�разному. В Краснозна�
мённом институте КГБ, где я
учился в 1973—1976 годах, тема
пакта Риббентропа—Молотова
была одной из центральных в
процессе нашего обучения. Мы
имели возможность детально
проштудировать все основные
западные публикации по дан�
ной тематике — в основном в
оригинале, иногда в переводе.
Библиотека в КИ была просто
великолепной, никаких особых
запретов и ограничений в до�
ступе к несекретным материа�
лам не было. Да и лектор по
данной теме был очень коло�
ритной фигурой — бывший по�
мощник В.М. Молотова и быв�
ший руководитель информаци�
онного управления разведки
профессор Ф.И. Видясов, знав�
ший всю историю заключения
советско�германских договоров
не понаслышке, а из собствен�
ной богатой дипломатической
и разведывательной практики.

(Окончание на 4�й стр.)

Горячие факты истории

Кто и зачем превращает договор в сговор
Начальник Секретариата КГБ СССР в 1990—1991 годах Валентин СИДАК отвечает на вопросы политического обозревателя «Правды» Виктора ТРУШКОВА
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Вернуть долги заставим
К разрешению про

блемы, возникшей на
Алтае с выплатой зара
ботной платы бывшим
работникам обанкро
тившегося МУП «Руб
цовские тепловые се
ти», подключился Ген
надий Зюганов. 

К НЕМУ от имени коллек�
тива 6 декабря обратилась
Людмила Мухортова, по�

сле чего лидер КПРФ незамед�
лительно направил губернатору
Александру Карлину и проку�
рору региона Якову Хорошеву
правительственную телеграмму
с требованием погасить задол�
женность по зарплате. 

Дело в том, что более 200
бывших работников МУП го�
товы объявить голодовку, так
как общий долг по зарплате
перед ними превышает 23 млн.
рублей. 

Для 140 тысячного Рубцов�
ска, оставшегося без власти
(мэр отстранён от должности),
без крупных промышленных
предприятий, потеря работы
равносильна смертному приго�
вору не только самому работ�
нику, но и членам его семьи.

Алтайские коммунисты уже
давно добиваются, чтобы этим
людям выплатили заработан�
ное. При поддержке члена

фракции КПРФ в Алтайском
краевом заксобрании Верони�
ки Лапиной и коммунистов го�
рода Рубцовска проходили
протестные акции, встречи с
представителями власти. 

На заявление работников
отреагировал краевой Следст�

венный комитет. Там сообщи�
ли, что уголовное дело по фак�
ту невыплаты зарплаты на
этом предприятии расследует�
ся. Уже допрошены более 250
лиц, изъяты бухгалтерские до�
кументы, проводятся судеб�
ные бухгалтерская и финансо�

во�аналитическая экспертизы.
Алтайские коммунисты рас�

сказали, что уговорили остав�
шихся без заработанных денег
людей перенести начало голо�
довки с 8 на 20 декабря. 

В случае дальнейшего затя�
гивания выплаты долгов Ген�

надий Зюганов намерен потре�
бовать от председателя прави�
тельства РФ вмешательства в
разрешение конфликта.

По сообщениям пресс�службы
Алтайского крайкома КПРФ 

и информагентств.

Системное бесправие
Жители Томска собрались в центре

города на пикет, требуя от властей пре
сечь коррупцию и нарушения прав граж
дан в регионе. Акция была приурочена к
Международному дню по борьбе с кор
рупцией, который ежегодно отмечается
9 декабря.

— Н А ПИКЕТ пришли люди, которые
пострадали от правового произвола,
— рассказала журналистам организа�

тор акции Галина Шергина. — Они не могут до�
биться восстановления своих прав. Накануне
президент на встрече с судьями сказал, что са�
мая главная задача государства — защита кон�
ституционных прав россиян, что множество на�
рушений прав граждан происходит именно в су�
дах. Большинство из собравшихся как раз пост�

радали из�за вынесения судебных решений. 
Они, по словам Г. Шергиной, посылали мно�

жество жалоб в администрацию президента,
Генпрокуратуру. Но письма вернулись в адми�
нистрацию Томской области. А оттуда шлют от�
веты: «принято к сведению».

— Никаких мер не принимается, — резюми�
ровала томичка. — Мы десятилетиями ходим по
кабинетам. Но областная власть никак не реаги�
рует, на встречу с нами никто не выходит. 

Напомним, что несколько подобных пикетов
прошли в Томске в 2015 году. Кроме того, томи�
чи собирались на пикет против коррупции в ок�
тябре и отмечали, что права граждан в городе
«нарушаются системно».

По сообщениям информагентств.
Фото Дмитрия КАНДИНСКОГО. Рабочий Север

закипает
В ОЛНА АКЦИЙ протеста

вахтовиков, о которых
«Правда» ранее сообща�

ла, продолжает катиться по
месторождениям Ямало�Не�
нецкого автономного округа.
Люди, оставшиеся без зарпла�
ты, объявляют о забастовках и
голодовках. Сотни заявлений
от обманутых рабочих получи�
ли окружные Следственный
комитет и прокуратура, долги
исчисляются десятками мил�
лионов рублей. 

Очередная такая акция на�
чалась на компрессорной
станции в районе ДНС�2 Еты�
Пуровского месторождения,
где 23 ноября около 80 вахто�
виков, работавших в ООО
«ПурГазСтрой» и ЗАО ПГ
«Проминдустрия», объявили о
бессрочной голодовке. На ны�
нешний день все они оттуда
уволились из�за невыплаты
зарплаты, отпускных и ком�

пенсационных выплат, кото�
рых рабочие не видели с июня
этого года. 

«Тяжёлое материальное поло�
жение, в котором находятся на�
ши семьи, вынуждает нас пойти
на крайнюю меру — голодовку.
Надеемся, что наше намеренное
причинение вреда своему здоро�
вью привлечёт внимание рабо�
тодателя, администрации пре�
зидента РФ, Генеральной проку�
ратуры, губернатора Ямало�Не�
нецкого автономного округа,
прокуратуры ЯНАО, государст�
венной инспекции труда, упол�
номоченного по правам челове�
ка и решит проблему необосно�
ванного отказа работодателя 
в выплате нам денежных
средств», — говорится в обраще�
нии, которое ямальские вахто�
вики направили в Обществен�
ную палату России.

По сообщениям 
информагентств.

Бюджет выживания,
но далеко не для всех

— БЮДЖЕТ — ЭТО НЕ
ЦИФРЫ, — отметил
лидер КПРФ, — это

судьбы людей и в целом стра�
ны. Этот тришкин кафтан 
невозможно залатать, и он не
налезет на плечи огромной
России. Я внимательно слушал
Послание президента и считал,
что мы реализуем его поруче�
ния, по крайней мере в ходе
второго чтения бюджета. Им
ставилась задача за два года
обеспечить прирост экономи�
ки более чем на 3%. Но этот
бюджет не позволит добраться
даже до 1,5%.

Три главные опасности будут
только усиливаться. Без роста
ВВП в 3% продолжит нарастать
кризис. Что касается раскола в
обществе, который достиг уже
недопустимых масштабов, он
тоже будет усиливаться. Бога�
тые продолжат богатеть, а ни�
щие – нищать. Потому что этот
бюджет — бюджет выживания,
но далеко не для всех. 

Клещи будут и дальше сжи�
мать горло страны и всех нас.
ЖКХ превращается в замед�
ленную бомбу. Износ оборудо�
вания превысил 50%, и нет ни�
каких перспектив разрешения
проблемы: технологическое
отставание будет только усили�
ваться. Мы зависимы от иност�
ранных поставок во всём — от
банков до авиации.

Что касается предыдущих
трёх лет, мы спасали банки: да�
ли им 2 трлн. плюс ещё броси�
ли более 800 млрд. Те 2 трлн.
расползлись по офшорам, а из
800 млрд., выделенных на ин�
вестиции, на эти цели напра�
вили только 4,3%.

Что касается исполнитель�
ской дисциплины, то взгляни�
те, как исполняется текущий
бюджет: 3,4 трлн. рублей ещё
не распределены. Вот сейчас их

разбросают, и они никуда в де�
ло не пойдут. Так что переходя�
щие остатки будут большие.

Для того чтобы успешно ре�
шать эти задачи, у нас есть ещё
большие резервы, есть законы,
которые мы внесли, и есть за�
начка: у премьера — 1 трлн. 700
млрд., а после 1 января мини�
мум ещё пара триллионов будет.

Надо подумать, что делать. В
противном случае стабиль�
ность и единство абсолютно
недостижимы.

На наш взгляд, надо сосре�
доточить внимание прежде
всего на том, чтобы помочь
людям. Почему на Кубе есть
семейный врач и продолжи�
тельность жизни составляет 80
лет? Если мы начнём решать
эту проблему, многие болячки
будут сняты.

«Детям войны» необходимы
140 млрд. рублей. Давайте по�
просим Абрамовича продать
шестую яхту, как раз хватит на
то, чтобы выделить «детям вой�
ны» необходимые ресурсы.

Мы помогли детям Донбас�
са, но с талантливыми детьми
всё оказалось сложнее. Актив�
но работают два объекта: «Си�
риус» и «Артек». Но чтобы за�
вершить строительство «Арте�
ка», куда мы вложили 10,5
млрд., надо ещё 1,5 млрд. И ни�
как не договорюсь, чтобы было
принято решение. Это касается
и детского онкоцентра.

Молодые семьи, которые
имеют детей, сегодня нищие.
Давайте подумаем, как их под�
держать, у нас готова соответ�
ствующая программа.

Что касается обманутых
дольщиков, примите всего два
решения: тот руководитель, ко�
торый подписывает докумен�
ты, несёт ответственность за
свои действия, и банк перево�
дит деньги на конкретный счёт

под этот объект. И вы увидите,
как немедленно станет таять
количество таких объектов.

Что касается продовольст�
вия, приглашаю вас на два на�
ших народных предприятия.
Продукция агрокомбината
«Звениговский» под руковод�
ством Казанкова стала лучшей
в Европе, а совхоз имени Лени�
на под Москвой, возглавляе�
мый Грудининым, стал лучшим
в центре России. И вы увидите,
что они в состоянии решить
проблему продовольственного
обеспечения, причём решить
её очень эффективно.

Разве это проблема — вос�
создать свою авиацию? На Во�
ронежском заводе заказали три
самолёта: для президента, для
министра обороны и для Служ�
бы безопасности. И всё, ли�
нейка остановилась. Посмот�
рите, как исполняется эта ста�
тья в текущем бюджете: 53% на
1 декабря! И какая будет авиа�
ция при таких загрузках?

Свой дом и сад. Давно мож�
но решить проблему для моло�
дой семьи. Но опять это затор�
мозилось. Давайте 40 млн. при�
усадебных участков оформим
одним решением и не будем
людей гонять. И вы получите
продовольствия в два�три раза
больше. Но тогда надо открыть
ещё 2 тысячи рынков, а не эти
иностранные сети, которые не
хотят у нас брать морковку по
18 рублей, а голландскую берут
по 80 рублей.

Готов новый «шёлковый
путь». Китайцы отстроили, Ка�
захстан отстроил, а мы ещё
толком и не приступали.

Чистая вода и переработан�
ный лес — у нас два десятка ве�
ликолепных проектов, которые
дадут сумасшедшие деньги. Но
их в этом бюджете нет, более
того, ими и не пахнет. Поэтому
мы предлагаем в начале января
вернуться к данной проблеме,
посмотреть и принять ответст�
венные решения. Этот бюджет
не годится!

Руслан ТХАГУШЕВ.
Пресс�служба фракции КПРФ

в Государственной думе.

9 декабря Государственная дума голосами
«единороссов» приняла в третьем чтении за
конопроект «О федеральном бюджете на
2017 год и на плановый период 2018 и 2019
годов». В ходе обсуждения выступил Предсе
датель ЦК КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов.

●● О «пораженцах» в наших рядах
«Партия власти» очень заинтересована
в разложении рядов КПРФ

●● Пришёл, увидел, разрушил
Какое наследие оставил на АВТОВАЗЕ
Бу Андерссон

— 2�я страница

●● Криминальная орда
25�летие Вооружённых сил Украины
отмечено массовым дизертирством

●● Мракобесие подменяет знания
За годы независимости количество мечетей
в Киргизии увеличилось в 70 раз

— 3�я страница

Сегодня в номере:

Скорбная весть: безвременно
ушёл из жизни первый секретарь
Псковского областного комитета
КПРФ, член Центрального Ко�
митета партии

РОГОВ
Александр Анатольевич
Не стало настоящего коммуни�

ста и патриота, принципиального
политика и депутата. Ему было
лишь пятьдесят.

Родившийся в 1966 году в по�
бедный День 9 мая, Александр
Анатольевич посвятил себя делу
защиты Отечества. Окончив
Минское суворовское училище, а
затем Свердловское высшее воен�
но�политическое танково�артил�
лерийское училище, он служил в
Советской Армии в десантных
войсках специального назначения.

Уволившись из Вооружённых
Сил после разрушения Советского
Союза, Александр Анатольевич

пришёл в ряды политических бой�
цов: вступил в Коммунистическую
партию Российской Федерации, а с
2012 года стоял во главе Псковско�
го обкома партии. Он неоднократ�
но представлял КПРФ в област�
ном Собрании депутатов, в 2000—
2004 годах был главой Печорского
района. Возглавлял областное от�
деление Общероссийского профсо�
юза военнослужащих.

Александр Анатольевич скон�
чался на своём рабочем месте.
Коммунисты сохранят светлую
память о своём товарище. Мы
запомним его как искреннего и
неравнодушного, удивительно
открытого и оптимистичного че�
ловека.

Президиум ЦК КПРФ выра�
жает глубокие и искренние собо�
лезнования родным и близким
Александра Анатольевича. В этот
трудный час все мы переживаем
вместе с вами.

Памяти товарищаВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых
отделениях России

проводится подписка
на газету «Правда»
на первое полугодие

2017 года. 

Наш индекc
остаётся

прежним —
50102.
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ВО ВРЕМЯ его многочисленных
встреч с ветеранами управления
ВАЗом постоянно звучали обе�

щания и заверения в стремлении к
развитию завода, освоению новых
моделей, признания в любви к бренду
«Лада». Действительно, после прихо�
да к власти Бу Андерссона цеха завода
подверглись глубокой модернизации,
стали светлее и приняли современ�
ный вид. Успешно был освоен авто�
мобиль «Ларгус», неожиданно полу�
чивший уважение покупателей, мо�
дернизированы автомобили «Гранта»
и «Калина». Но при этом шло непре�
рывное сокращение численности
персонала, и не только рабочих, но и
специалистов по технологии и конст�
рукции, экономических и коммерче�
ских служб. Как грибы после дождя
росло количество стоянок товарных
автомобилей вокруг города, на кото�
рых годами пылятся автомобили мар�
ки «Рено», «Ниссан», «Датсун».

К этому надо добавить многократ�
ные изменения режимов работы за�
вода (3—4—5 дней в неделю), массо�
вые банкротства предприятий города
и области, ранее производивших
комплектующие изделия для ВАЗа,
уход с рынка традиционных дилеров
из�за отсутствия отечественных авто�
мобилей, постоянно ухудшающееся
материальное положение жителей
города и другие явления. В таких ус�
ловиях ветераны завода не могли ос�
таваться безучастными к происходя�

щему. Особенно обстановка стала не�
терпимой в год 50�летия АВТОВАЗа
и в связи с запуском автомобиля «Ве�
ста» на Ижевском заводе. Все обеща�
ния и ожидания рухнули разом.

Ветераны завода провели анализ
ситуации и считают необходимым
дать оценку деятельности г�на Ан�
дерссона. Позорное увольнение с за�
вода сначала его «назначенной» же�
ны Катаржины с поста вице�прези�
дента по корпоративному управле�
нию заводом, затем и самого «все�
мирно известного генерального ме�
неджера» явилось фактической оцен�
кой его деятельности. По прошест�
вии времени можно с уверенностью
сделать вывод, что вся деятельность
Бу Андерссона на посту президента
ОАО «АВТОВАЗ» была направлена
на уничтожение бренда «Лада», бли�
жайшего конкурента автомобилям
«Рено», качество и надёжность кото�
рых в условиях России не соответст�
вовали техническим требованиям на�
шего рынка.

В области разрушения Андерссон
проявил «блестящие способности»,
и, очевидно, не без помощи консуль�
тантов из Европы. Поэтому АВТО�
ВАЗ подвергся двойным санкциям:
первые — от Европейского союза,
вторые — подрыв экономики Волж�
ского автозавода изнутри.

Самые первые шаги, которые сде�
лал г�н Андерссон, — это пересмотр
концепции развития АВТОВАЗа до
2020 года, разработанной генераль�
ным директором от «Ростехнологий»

И. Комаровым, которая была призна�
на правительством России и получила
широкую поддержку у населения
страны. Люди ждали дешёвых авто�
мобилей в необходимом количестве.

На смену вазовским моделям при�
шли модели Альянса «Рено�Ниссан»,
технология изготовления которых
предназначалась для стран третьего
мира прошлого столетия. Практика
показала, что модель «Ларгус» полу�
чила одобрение россиян. Другие мо�
дели пылятся на открытых стоянках�
складах годами и реализуются по
бросовым ценам.

ДЛЯ ТОГО чтобы «угробить»
бренд «Лада», Бу Андерссон
поднял розничные цены на ав�

томобили Волжского автозавода
«Приора», «Калина», «Гранта» и их
модификации почти на 50%, и, есте�
ственно, их стали меньше покупать.
Расчёт был сделан на кризис в стране
и инфляционные процессы. Автомо�
били Альянса в цене не повышались,
более того, часть производственных
затрат на их изготовление была отне�
сена на вазовские модели. Это стало
возможным потому, что завод нахо�
дится в собственности Альянса.

Падение по этим причинам спро�
са на отечественные автомобили
привело к массовым сокращениям
персонала на заводе и, как следст�
вие, к перегрузкам социальных фон�
дов г. Тольятти на пенсионное обес�
печение и выплаты по безработице.
Резко сократились налоговые отчис�

ления в бюджет. Следует отметить,
что г�н Андерссон уволил с завода
всех руководителей и специалистов,
препятствовавших реализации вы�
шеперечисленных решений, в угоду
своим амбициям.

Досрочный, на 6 месяцев, запуск
автомобиля «Веста» в целях пиара
привёл к омертвлению средств, из�
расходованных на закупку современ�
ного оборудования, на 70—75%
смонтированного на Волжском авто�
заводе в цехах сварки и окраски об�
щей стоимостью 16 миллиардов руб�
лей, к усугублению ситуации с безра�
ботицей в Тольятти и уменьшению
выпуска автомобилей «Лада�Гранта»
в г. Ижевске.

В целях банкротства отечествен�
ных заводов�смежников Бу Ан�
дерссон вывел из структуры завода
Дирекцию по закупкам в самостоя�
тельную закупочную компанию во
главе с иностранным руководителем,
и, соответственно, поставки ком�
плектующих изделий пошли из�за
границы, что привело к значительно�
му их удорожанию. Но самое главное:
сотни предприятий�смежников, ко�
торые развил Волжский автозавод,
оказались без заказов, то есть локали�
зация пошла в другую сторону.

В связи с огромной разницей в
уровне зарплаты иностранных спе�
циалистов и специалистов Волжско�
го автозавода (в десять раз) многие
ведущие специалисты вынуждены
были уволиться. Оставшиеся — обес�
ценены. При авторитарном методе

руководства заводом большинство
организационных и технологических
решений привели к разрушению дей�
ствующей на ВАЗе системы управле�
ния, к разрушению системы управле�
ния качеством продукции, что впос�
ледствии может привести к падению
спроса на выпускаемые автомобили.

Проведённые реформы системы
технического обслуживания и сбыта
автомобилей также привели к разоре�
нию более 200 предприятий�дилеров
и ухудшению качества обслуживания
автомобилей.

Вновь назначенный президент ОАО
«АВТОВАЗ» Николя Мор быстро во�
шёл в курс дела, обозначил первооче�
редные задачи, стоящие перед заво�
дом, но не отменил ещё ни одного вре�
доносного решения прежнего прези�
дента. Это может означать только то,
что ему не позволено предпринимать
какие�либо действия по улучшению
ситуации. Одно из последних реше�
ний о выносе производства автомоби�
ля «Нива» из 62�го корпуса на 3�ю нит�
ку главного конвейера уничтожает
мощности по производству одной из
лучших моделей автозавода, получив�
шей признание во всём мире, и исклю�
чает резервы освоения новых моделей
на 3�й нитке главного конвейера.

Необходимо признать, что опыт
продажи масштабного предприятия с
массовым характером производства
иностранному владельцу оказался не�
удачным. И вряд ли возможно, чтобы
иностранные менеджеры были озабо�
чены социальными и экономически�

ми проблемами России. Мы уверены,
что ВАЗ сможет восстановить былые
успехи в области автомобилестроения
и всей промышленности без помощи
иностранных специалистов.

У читателя может возникнуть есте�
ственный вопрос: а как это могло
случиться?

Дело в том, что Альянс «Рено�Нис�
сан» имеет 67% акций ОАО «АВТО�
ВАЗ». Остальное — у «Ростехнологий».

В связи с бесконтрольностью со
стороны второго компаньона акцио�
нерного общества и вследствие авто�
ритарного метода управления объе�
динением господина Бу Андерссона
стало возможным практическое бан�
кротство Волжского автозавода. При
наличии блокирующего пакета ак�
ций можно было не допустить реше�
ний по принципиальным вопросам.
Расчёты на то, что Запад нам помо�
жет в развитии отечественного авто�
мобилестроения, на одном из круп�

нейших в мире заводов не только не
оправдались, но привели к подрыву
экономики государства.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ о необходи�
мых мерах по коренному из�
менению ситуации на ВАЗе, а

следовательно, и по восстановлению
промышленного потенциала страны,
следуют из выводов, сделанных в ста�
тье. В настоящее время на ВАЗе по�
явилась должность вице�президента
по антикризисному управлению и
финансированию, и клуб ветеранов
управления «Патриот» готов к со�
трудничеству по выводу завода и го�
рода из кризисного состояния. При
этом требуется поддержка со стороны
руководства страны.

В.Н. ВОРОБЬЁВ.
Заместитель председателя

правления клуба ветеранов ВАЗа
«Патриот».

Пришёл, увидел, разрушил
Какое наследие оставил шведский сказочник от автопрома Бу Андерссон на АВТОВАЗе

Необходимость оцен�
ки деятельности быв�
шего президента ОАО 
«АВТОВАЗ» г�на Бу Инге
Андерссона возникла в
связи с ситуацией на за�
воде и в городе.

ТОРЖЕСТВЕННЫМ событием был отмечен
в минувшую пятницу, 9 декабря, День Героев

Отечества. В Центральный музей Великой Оте�
чественной войны 1941—1945 гг. на Поклонной
горе был торжественно передан бронзовый
бюст легендарного лётчика�испытателя Героя
Советского Союза Валерия Павловича Чкалова.

Инициаторами и организаторами этого меро�
приятия, состоявшегося в преддверии 80�летия
легендарного перелёта экипажа Валерия Чкало�
ва через Северный полюс в США, который про�
ходил с 18 по 20 июня 1937 года, выступили мос�
ковские земляки великого пилота — «Нижего�
родское землячество». Это начинание горячо и
конкретными делами поддержали: коллектив

Музея Великой Отечественной войны, Ассоци�
ация гражданской авиации, Всероссийский
проект «Аллея Российской Славы», «Клуб вое�
начальников РФ».

Скульптурное изображение Валерия Чкалова
изготовлено в рамках проекта «Аллея Россий�
ской Славы» под руководством Михаила Сер�
дюкова. Бюст создал народный художник Рос�
сии, известный скульптор Салават Щербаков

Почётными гостями торжества стали дочь из�
вестного пилота Ольга Валерьевна Чкалова и
внук Игорь Валерьевич Чкалов.

Валерий ОРЛОВ.
(Корр. «Правды»).

г. Москва.

Парламентский дневник

ОСТАВИМ на совести по�
литических иллюзионис�
тов несносную чушь и

фальшь, которыми они пыта�
лись бюджет поддержки штанов
представить прорывным планом
выхода на орбиту развития. От�
поведь им дал руководитель
фракции КПРФ Геннадий Зюга*
нов, заметивший: «Этот триш�
кин кафтан невозможно зала�
тать, и он не налезет на плечи ог�
ромной России». Выступление
лидера коммунистов публикует�
ся на первой странице сего�
дняшнего номера «Правды».

Не получили поддержки ком�
мунистов и принятые бюджеты
фондов: Пенсионного, соцстра�
ха и обязательного медицинско�
го страхования. Николай Коло*
мейцев считает, что бюджет Пен�
сионного фонда не отражает
разницу в доходах и пенсиях. Да
и сам бюджет ПФ мог бы быть
гораздо больше, если бы нару�
шители финансовой дисципли�
ны не чувствовали свою безна�
казанность. А сейчас реальность
такова, что только от четырёх
госкорпораций недополучено
дивидендов на 400 миллиардов
рублей, и триллионы рублей
прячутся в тени. В результате в
будущем году индексация пен�
сий на величину инфляции бу�
дет проведена, как обещано,
только неработающим пенсио�
нерам, да и их обвели вокруг
пальца, уменьшив в этом году
«зону роста» пенсий, заменив
индексацию единовременной 5�
тысячной выплатой.

Алексей Куринный высказал
некоторые замечания относи�
тельно бюджета ФФОМС. Ссы�
лаясь на заключение Счётной
палаты РФ, депутат отметил, что
фонд не учёл реальное социаль�
но�экономическое положение и
66 миллиардов рублей переходя�
щих остатков, которые должны
были получить в 2017 году, уже
нет, а в бюджете всё прекрасно. С
регионов необоснованно будет
собрано порядка 48 миллиардов
рублей в виде платы за неработа�
ющее население, поскольку
фонд никак не сосчитает, сколь�
ко же на самом деле таких граж�
дан. Нет никакого решения по
поводу того, как будут потраче�
ны «замороженные» 74 миллиар�
да рублей. А уменьшение запла�
нированного темпа роста зара�
ботной платы медицинских ра�
ботников приведёт к тому, что к
2018 году каждый врач недополу�
чит 10 тысяч рублей, каждая мед�
сестра — порядка 5 тысяч рублей.

Поправкой в Закон «О страхо�
вых пенсиях» правительство
вместе с «Единой Россией» сэ�
кономило 17 миллиардов рублей
на тех, кто отработал в сельском
хозяйстве 30 и более лет. Обе�
щанная им фиксированная над�
бавка к пенсии, судя по всему,
станет надбавкой вприглядку.
Срок её назначения уже пере�
сматривается в третий раз: сна�
чала указывался 2016 год, потом
2017�й, а теперь аж 2020�й.

«Ответственная политическая
партия», как любят говорить о се�
бе «единороссы», в очередной раз
отмахнулась от своего, кстати, за�
креплённого в законе обязатель�
ства индексировать материнский
капитал. Откладывается индек�
сация и выплат застрахованным в
Фонде социального страхования
по травмам. Нет ключевого ре�
шения по советским вкладам.
Получается какая�то безответст�
венная ответственность.

Выступивший от фракции
КПРФ в часе политических заяв�
лений Сергей Пантелеев, который
впервые избран депутатом Госду�
мы, с удивлением заметил, как
долго палата обсуждала вопрос:
надо ли ходить депутатам на рабо�
ту. Сторонники жёсткой дисцип�
лины горячо доказывали: «Народ
требует, избиратель ждёт». Как
человек, долгие годы проработав�
ший в крупных рабочих коллек�
тивах, занимавшийся профсоюз�
ной деятельностью и немало по�
варившийся в котле социально�
трудовых отношений, Пантелеев
уверен, что вопрос установления
минимальной заработной платы
не ниже прожиточного миниму�
ма волнует людей ничуть не мень�
ше, чем нахождение депутатов в
зале заседаний. Почему же здесь
никто не идёт навстречу избира�
телям? Можно ли прожить на ны�
нешнюю минимальную зарплату
в 7500 рублей или в 7800 рублей,
какой она станет в 2017 году?
Можно, только недолго, отвечает
депутат. 

Из заключения Счётной пала�
ты на проект федерального зако�
на о бюджете на 2017�й и после�
дующие 2018 и 2019 годы следует,
что при сохранении такой поли�
тики в 2019 году примерно 20 с
половиной миллионов человек
будут получать доход менее про�
житочного минимума, что на 1,4
миллиона человек больше, чем в
2015 году. «Неужели не дрогнет
рука голосовать за такой бюд�
жет?» — спрашивал Сергей Пан�
телеев коллег�депутатов. Не
дрогнула. Фракция «Единой
России» и представители «Роди�
ны» и «Гражданской платфор�
мы» своим голосованием одоб�
рили грядущее обнищание мно�
гих и многих граждан России.
«Давайте хотя бы параллельно
рассмотрим вопрос об отмене
подоходного налога с доходов
ниже прожиточного минимума»,
— предложил Пантелеев. Эти
крохи не решат проблемы бюд�
жета, уверен депутат, зато неко�

торым они помогут просто вы�
жить, тем более что деньги вер�
нутся в экономику. 

О необходимости структур�
ной перестройки экономики,
развития собственного произ�
водства говорят все, подчеркнул
С. Пантелеев, но ничего не дела�
ется. По разным оценкам, от 35
до 50 процентов компаний пла�
нируют сократить заработную
плату и производство, около по�
ловины заявляют о готовящихся
увольнениях, порядка 47 про�
центов предприятий остро ис�
пытывают нехватку оборотных
средств. Задолженность по зара�
ботной плате на октябрь 2016 го�
да составила примерно 3,7 мил�
лиарда рублей. При этом работ�
никам предлагают обращаться в
суд. Одними судами мало чего
добьёшься. Эффективнее было

бы государству взять на себя по�
гашение задолженности при за�
держке выплаты заработной
платы более одного месяца, а
уже потом всеми своими силами
и средствами разбираться с на�
рушителями, полагает депутат
Пантелеев. Однако финансово�
экономический блок правитель�
ства, судя по всему, занят совсем
другой проблемой: а именно,
поиском того, что бы ещё выта�
щить из карманов населения.
«Государство давно усвоило, что
легче всего отобрать деньги у
бедных. Правда, денег у них не�
много, зато бедных много», —
говорит Сергей Пантелеев.

Все действия Центрального
банка, финансового блока прави�
тельства направлены на аккуму�
лирование доходов, а не на их ра�
зумное использование. Через
снижение потребительского
спроса, через снижение экономи�
ческой активности — все силы на
борьбу с инфляцией. Но где грань
между сдерживанием инфляции
и помехой экономическому рос�
ту? — размышляет депутат.

Сегодня правительство гово�
рит о выравнивании доходов,
перераспределении от регионов�
доноров. Наверное, правильно,
ведь в одной стране живём, одо�
бряет Пантелеев. Но по той же
логике должно быть и выравни�
вание, перераспределение дохо�
дов сверхбогатых и бедных. Ведь
в одной стране живём, в одной
лодке находимся. Хотя сегодня
лозунг «Все в одной лодке» весь�
ма сомнителен. У некоторых ря�
дом с этой лодкой — яхта с вер�
толётом и подводная лодка, —
замечает депутат Пантелеев.

Не поставив финансовый ка�
питал на службу производствен�
ному сектору, не создав условия
для экономической активности,
не развивая своего производства
и не увеличивая доходы граж�
дан, мы никогда не сможем вый�
ти из кризисов, подытожил Сер�
гей Пантелеев.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Похоронив под грудой цифр робкую надежду на
аварийный разворот социально�экономического
курса, двухмесячное обсуждение пакета бюджетных
законопроектов завершилось. Принятие Госдумой
бюджета страны на ближайшую трёхлетку в третьем
окончательном чтении транслировалось 9 декабря в
прямом эфире по одному из федеральных государ�
ственных каналов, и неуёмное лицедейство захлёс�
тывало думскую трибуну�сцену. 

У бедных
отбирают
последнее

Ключевой вопрос

ПРЕЖДЕ ВСЕГО возвыси�
ла голос группа товари�
щей с пораженческими и

упадническими настроениями.
Но хуже то, что эти товарищи,
кто�то неосознанно, а кто�то и
целенаправленно, погнали волну
упадничества по партийным ря�
дам. А вслед за этой волной — и
все замшелые упрёки в адрес ру�
ководства и политики КПРФ,
которыми уже не первый год
бомбардируют партийный актив
разного рода недоброжелатели.
Как анализ выборов, так и упрё�
ки в адрес партии у этих товари�
щей, в общем, совпадают. По�
пробуем дать ответ на эти тезисы.

Во*первых, прошедшая изби*
рательная кампания расценива*
ется как «проигрыш», «пораже*
ние», «крах» и т. д.

Вот только интересно, пора�
жение для кого? Если для от�
дельных претендентов на депу�
татские места, то да, но уж точно
не для партии в целом. Да и с ка�
ких это пор судьба партии опре�
деляется буржуазными парла�
ментскими выборами? По ито�
гам буржуазных выборов невоз�
можно делать однозначные вы�
воды о влиянии партии и её ав�
торитете среди населения, ведь
они подконтрольны и фальси�
фицируемы. Кроме того, более
половины населения проигно�
рировало буржуазные выборы в
принципе. Особенно интересно
слышать рассуждения отдель�
ных товарищей о «поражении
партии по итогам выборов», ког�
да те же самые товарищи совсем
недавно предлагали вовсе отка�
заться от участия в выборах из�за
их несправедливости и фальси�
фицируемости. Не всё ли равно
им теперь, сколько депутатов�
коммунистов в представитель�
ном органе, который и так прин�
ципиального ничего не решает? 

Выборы для партии важны, но
они являются лишь важной час�
тью общепартийной работы,
среди которой не меньшее зна�
чение имеет работа с трудовыми
коллективами, общественными
организациями в целом по ук�
реплению влияния партии и
партийной идеологии в массах.
А итоги выборов прежде всего
свидетельствуют о том, насколь�
ко режим способен контролиро�
вать и манипулировать общест�
венным сознанием. И способно�
сти эти пока позволяют вытас�
кивать не только «партию влас�
ти», но и, например, провласт�
ную подпорку в виде ЛДПР.

Легко, наверное, говорить о
«поражении» тому, кто ничего не
делал. Но с такой оценкой явно
не согласятся коммунисты тех
партийных организаций, где
буквально перепахали всю тер�
риторию, с утра до вечера прово�
дили встречи с избирателями,
собирали наказы, шли к каждо�
му дому, к каждой двери, полу�
чив в итоге более чем успешные
результаты. Например, у нас в
Алтайском крае. Да, вместо двух
депутатов от края у нас теперь
только один — Сергей Шаргу�
нов, но при этом авторитетный и
уважаемый, пользующийся зна�
чительным влиянием для приня�
тия решений. Кстати, один из
самых первых законопроектов в
новом созыве был внесён как раз
им. На краевом же уровне пар�

тия почти ничего не потеряла —
из 9 депутатов прошлого созыва
в новый избрались 8. Зато в но�
вом составе фракции КПРФ в
Законодательном собрании те�
перь два представителя рабочего
класса (самого настоящего про�
мышленного пролетариата). Так
в чём же «поражение»? 

Во*вторых, предъявляется уп*
рёк в том, что вышестоящее ру*
ководство не слышит рядовых
коммунистов, «движение мысли
идёт «сверху — вниз», а обратно*
го движения «снизу — вверх»
практически нет».

Особенно поразительно чи�
тать высказывания типа «нам не
дают слова» со страниц партий�
ной печати! Как ЦК, так и регио�
нальные комитеты не только 
создают все возможности для
высказывания мнений рядовых
коммунистов, но и целенаправ�
ленно их запрашивают и обоб�
щают. Так, отчёты с обобщения�
ми и предложениями регулярно
отправляются из Алтайского
крайкома в ЦК, а сам крайком
требует этого от местных отделе�
ний. Абсолютно ложный тезис о
том, будто руководство глушит
идеи, идущие «снизу». Как раз
наоборот! Например, накануне
пленума крайком инициировал
отзывы секретарей и партактива,
разослав по местным отделени�
ям анкету с примерными вопро�
сами по итогам выборов. Те, кто
активно работал, прислали свои
отзывы, в том числе и с критиче�
скими замечаниями. А вот «по�
раженцы» отмолчались, ведь у
них, кроме общетеоретических
размышлялок, как правило, в
активе ничего не наработано.
Важна же практика проведения
выборов на конкретных терри�
ториях — это как раз то уточне�
ние к анализу ЦК, которого до�
бивались в ходе регионального и
местного подведения итогов. 

В*третьих, тезис о «пораже*
нии» используется для нападок
на идеологическую линию пар*
тии, обвинения «в сотрудничест*
ве с властью» и в «сползании
КПРФ в социал*демократичес*
кое и национал*патриотическое
болото». Якобы всё это причины
«поражения».

Вот только примеров «вредно�
го сотрудничества» совершенно
не приводится. Что под этим
подразумевается? То, что депута�
ты�коммунисты работают с пра�
вящей партией в одних комите�
тах? Так от этого никуда не деть�
ся, иначе зачем избирались. То,
что Геннадий Андреевич и руко�
водители в регионах встречают�
ся с представителями власти, ре�
шая конкретные проблемы из�
бирателей? Так это нормальные
демократические процедуры,
которые только содействуют
росту авторитета партии. Обра�
щаться к власти можно по�раз�
ному — и не только через митин�
ги, пикеты, забастовки. Глупо не
использовать весь арсенал форм
и методов, опасаясь, что тебя за�
пишут в «соглашатели». Прин�
ципиальность проявляется не в
игнорировании власти, а в по�
следовательном отстаивании во
властных решениях собственных
программных установок. И та�
кой принципиальности жёстко
придерживаются от ЦК до регио�
нальных комитетов. Конечно,

единичные отклонения и кадро�
вые ошибки неизбежны, но они
всегда выжигаются калёным же�
лезом. И уже из частных случаев
в целях дискредитации партии
провластные СМИ начинают
раздувать общее правило. Обид�
но, что вместо того, чтобы разоб�
лачать этих дискредитаторов,
«пораженцы» льют воду на их
мельницу во вред партии. 

Также не следует путать оши�
бочные или ложные мнения от�
дельных коммунистов с мнени�
ем всей партии, формирующим�
ся на пленумах ЦК и съездах.
Найдут ли эти товарищи хоть
какое�то подтверждение «спол�
занию КПРФ в социал�демо�
кратическое и национал�патри�
отическое болото» в решениях
руководящих партийных орга�
нов? Если бы нашли — давно бы
цитировали.

Что же подразумевается под
«национал�патриотическим бо�
лотом»? Видимо, поддержка
партией борющегося против фа�
шистской хунты Донбасса или
присоединения Крыма. В дан�
ном случае солидарность с влас�
тью проявляется лишь в одном
— в общегуманистических сооб�
ражениях по защите от геноцида
русского населения Восточной
Украины. И данная позиция раз�
деляется абсолютным большин�
ством в России. Так может ли
она нанести вред партии? А вот
противоположная позиция мо�
жет! Фактически солидаризовав�
шись с фашистской украинской
хунтой, российские либералы
получили разгромнейшее пора�
жение на выборах. Но кроме об�
щегуманистических соображе�
ний есть собственные цели у
партии в «украинском вопросе»
— это поднявшаяся волна совет�
ского патриотизма и интернацио�
нализма. Ведь недаром Русская
весна на Восточной Украине
проходила под красными знамё�
нами, у памятников В.И. Лени�
ну. И сегодня восставшие До�
нецкая и Луганская народные
республики, вступив на путь на�
ционализации и внедрения со�
циалистических отношений, не
представляют интереса для рос�
сийского империализма, а даже,
напротив, вредят ему. Так что
поддержка народных республик
вызвана патриотизмом совет�
ским, а не российско�импер�
ским, той силой, что поднимала
народ на защиту Верховного Со�
вета в 1993 году. Отрицать это —
значит идти против своих собст�
венных основ. 

В*четвёртых, опираясь на не*
обоснованный тезис о «меньше*
визации партии», делается вывод
о необходимости «переосмысле*
ния» основных направлений ра*
боты, «выработки обновлённых
теорий и идеологических моде*
лей». При этом обходится сторо*
ной работа на местах — она вро*
де не имеет принципиального
значения. В общем, виновато ру*
ководство: ведёт не туда, а на ме*
стах полный порядок.

Как правило, тезисы о поисках
«новых теорий» выдвигают те,
кто не может похвастаться своей
конкретной работой. Поэтому и
обходится тема местных и пер�
вичных партотделений, их бое�
витости. Выдвигается ложная
идея, будто какая�то «обновлён�

ная теория», выработанная муд�
рым руководством, тут же решит
все проблемы: в партию пойдут
люди, вырастут дисциплина,
сбор членских взносов и т.д. На
самом деле это идеалистические
мечтания. Победная теория, как
любая истина, может выковаться
только в каждодневной практике
партийных организаций. Веко�
вой партийной историей подоб�
ная теория уже выкована. Она
одна — это марксистско�ленин�
ское учение, и каждый комму�
нист обязан строить свою работу
на её основе. А пустую трескотню
и «обновленческие» теоретизи�
рования стоит поискать в другом
месте. Благо, мест таких развели
предостаточно. 

В*пятых, жонглируя цифрами,
сравнивают итоги выборов в Госу*
дарственную думу в течение по*
следних 10—15 лет. Получается,
что при более высокой явке в 2007
году по сравнению с 2011*м про*
цент за партию был ниже. Отсюда
делается ложный вывод: явка не
влияет на итоги выборов. А на
итоги выборов влияют исключи*
тельно «действия, слова, идеи и
программа». Если за нас проголо*
совали меньше — «мы своими дей*
ствиями, словами, идеями и про*
граммой оттолкнули избирателя».

Но если «мы своими действи�
ями, словами, идеями, програм�
мой» оттолкнули избирателя, то
почему же в 2011 году, проводя
избирательную кампанию прак�
тически с теми же самыми «дей�
ствиями, словами, идеями, про�
граммой», мы привлекли изби�
рателя? На основании чего дела�
ется вывод о неприемлемости
нашей программы для избирате�
лей? Наша программа формиро�
валась прежде всего на основе
наказов и отзывов самих избира�
телей, обсуждалась широким
кругом специалистов, фактичес�
ки всенародное обсуждение
предвыборной программы было
развёрнуто ЦК. Если наши слова
и идеи такие негодные, то поче�
му же на них с такой охотой па�
разитирует целый фронт разных
псевдопартий? 

Да, действительно, установить
корреляционную взаимосвязь
между явкой и голосованием за
конкретную партию практичес�
ки «невозможно». А вот корреля�
ция между явкой и голосованием
за оппозицию или партию власти
существует. Вот только искать её,
сравнивая итоги выборов пяти�
или четырёхлетнего цикла, не�
корректно, так как на волю изби�
рателей явно влияет общее соци�
ально�экономическое и полити�
ческое положение в стране. Если
в 2007 году при высоких ценах на
нефть и стабильном исполнении
социальных обязательств влас�
тью высокий процент явки обес�
печивал высокий процент за
«Единую Россию», то в 2011 году,
в условиях разразившегося эко�
номического кризиса и неудач�
ного правления Медведева, об�
щий негативный настрой к влас�
ти изменил корреляцию на об�
ратную, обеспечивая высокий
процент голосования за оппози�
ционные партии. Именно поэто�
му все последующие выборы оп�
робовалась технология пониже�
ния явки, ведь экономический
кризис разразился новой волной
и общий негативный настрой
никуда не делся.

Причём в своём анализе «по�
раженцы» обходят стороной ту
беспрецедентную спойлерскую
кампанию, которую развернули
на выборах против КПРФ. Па�
разитирующие на идеологичес�
ком поле КПРФ мнимые партии
«Коммунисты России», «Роди�
на», Российская партия пенсио�
неров и др. оторвали у нас нема�
ло избирателей. Это при том, что
был задействован далеко не пол�
ный спектр партий�обманок.
Причём те же «Коммунисты
России» получали наши голоса
чисто технически: из�за подобия
наименований и эмблем. Если
допустить, что обманутые люди
проголосовали бы всё�таки за
нас, то те потери избирателей,
которые понесли из�за низкой

явки все политические партии, у
нас были бы в два раза меньше!

И, наконец, может быть, самое
главное. Не видя необходимости в
укреплении низового звена пар*
тии, «пораженцы» талдычат о
том, что не имеет значения и рост
партийных рядов. Ради этого в ра*
ботах В.И. Ленина отыскали даже
такую цитату: «...у нас в России,
особенно при теперешних полити*
ческих условиях, «сила организа*
ций определяется не числом чле*
нов, а влиянием на массу». Для
Европы это было бы не верно; для
России осени 1905 года тоже не
верно; но для теперешней России
это верно настолько, что можно
даже отважиться на кажущийся
парадокс: число членов организа*
ции не должно подниматься свы*
ше определённого минимума для
того, чтобы влияние её на массу
было широко и устойчиво!»

При этом не приводится кон�
текст статьи Владимира Ильича
«Вопрос о партийности среди де*
мократического студенчества», где
он разбирает письмо студента М.
в газету «Правда». Студент рас�
сказывает о полулегальных ле�
вых организациях в их среде.
«Особенно при теперешних поли*
тических условиях…» А особен�
ность этих условий была в следу�
ющем. В то время (а это конец
1912 года) партийные организа�
ции в стране находились на неле�
гальном положении, хотя группа
большевиков и была представле�
на в Госдуме. Легальные и полу�
легальные организации, подоб�
ные студенческим, обеспечивали
прикрытие работавшим в подпо�
лье партийцам. При такой двой�
ной структуре, очевидно, при�
крытие не может и не должно
ставить целью свой рост и рас�
ширение. А вот прикрываемая
нелегальная организация — мо�
жет. Так, на Краковском совеща�
нии большевиков, проходившем
в конце того же года, отмечалась
необходимость «расширения и уп*
рочнения нелегальных партийных
организаций на местах». Ленин
как основоположник учения о
массовой партии даже помыс�
лить не мог, что можно добиться
власти без роста и расширения
партийных рядов!

Рост партийных рядов — зада�
ча первостепенной важности.
Особенно в «теперешних поли�
тических условиях». Те, кто под�
вергает сомнению данную уста�
новку, либо оправдывают собст�
венное бездействие и бессилие,
либо вредят партии целенаправ�
ленно. Не просто ростом рядов,
а подготовкой кадров должен за�
ниматься весь партактив. Это
принципиальный вопрос наше�
го будущего.

Вот такие можно выделить
черты «пораженчества». Но хуже
всего не заблуждения отдельных
товарищей, в большинстве слу�
чаев вполне искренние, а их об�
щий настрой на паникёрство.
Кому же это выгодно? Сегодня,
получив пиррову победу, в раз�
ложении рядов КПРФ очень за�
интересована «партия власти».
Поскольку в следующем году
предстоят масштабные муници�
пальные выборы. Если на феде�
ральном и региональном уров�
нях «Единая Россия» с помощью
денег и политтехнологий удер�
живает победный результат, то
на муниципальном уровне начи�
нает терпеть сокрушительные
поражения. Прецеденты появ�
ляются по всей стране. У нас в
Алтайском крае это показали,
например, выборы в Углах или
Камне�на�Оби. Причём успех в
следующем году будет опреде�
ляться силой и сплочённостью
именно низовых партийных ор�
ганизаций. И у КПРФ, имею�
щей самую мощную сеть пар�
тийных отделений, есть все шан�
сы взять власть в Советах в свои
руки. Вот и поднимается волна
упадничества и разочарования в
партии, а вольные или неволь�
ные подпевалы из наших рядов
только содействуют этому.

Артём МАНАКОВ.
г. Барнаул.

О «пораженцах»
в наших рядах

Позади одна из серьёзнейших избирательных кампаний партии. Про�
шёл и пленум ЦК КПРФ, подводя её итоги. В основном завершилось об�
суждение итогов выборов в региональных и местных отделениях. Но это
вовсе не означает, что аналитическая работа на этом завершена. В поста�
новлении ЦК КПРФ перед Президиумом, региональными и местными ко�
митетами поставлена задача продолжить внимательный анализ итогов
прошедшей избирательной кампании. Очевидно, что накопленный в ходе
пленумов, собраний, совещаний материал требует детальной проработ�
ки, и это дело не одного дня. Но некоторые важные выводы можно сделать
уже сегодня, подводя, так сказать, итоги итогам.

Чкалов приземлился на Поклонной горе 

● Конвейер ВАЗа. 1969 г.
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Энергонезависимость
отложена в долгий ящик

В Таджикистане впервые за не�
сколько лет принято решение поднять
тарифы на электроэнергию и отопле�
ние. Между тем обещания властей
сделать республику энергетически
независимой страной так и не выпол�
нены: в сельских районах начались
ставшие традиционными веерные от�
ключения света.

Д ЛЯ ИЛЛЮСТРАЦИИ пословицы «са�
пожник без сапог» Таджикистан является
подходящим примером. Страна обладает

огромными гидроэнергетическими ресурсами,
оцениваемыми в 527 миллиардов кВт�ч в год и
занимает по этому показателю восьмое место в
мире. Из этого потенциала используется лишь
мизерная часть — 17 миллиардов, что для нужд
республики явно недостаточно. И если в весен�
не�летний период проблем с обеспечением эле�
ктроэнергией не возникает и Душанбе экспор�
тирует её излишки в соседние государства (Аф�
ганистан и Киргизию), то зимой в стране насту�
пает кризис. Уменьшение речного стока и, как
следствие, выработки электроэнергии вынуж�
дает власти прибегать к веерным отключениям,
продолжающимся обычно полгода — с октября
до апреля.

Нынешний год не стал исключением. 1 нояб�
ря государственный холдинг «Барки Точик»
объявил о введении лимитов на энергопотреб�
ление. «Снижение температуры привело к
уменьшению проточности реки Вахш, что не
позволяет вырабатывать нужный объём элект�

роэнергии для полного удовлетворения внут�
ренних потребностей», — заявили в пресс�
службе компании. И уточнили, что ограниче�
ния коснутся только сельской местности. Впро�
чем, веерные отключения начались в Таджикис�
тане намного раньше. Уже с 12 октября жители
различных районов республики стали получать
электроэнергию по 8—9 часов в сутки. 

Другим неприятным «подарком» для жителей
республики является значительное повышение
тарифов на электроэнергию. Согласно реше�
нию правительства, с 1 ноября рядовые потре�
бители стали платить 14,65 дирама (1,8 рубля) за
1 кВт�ч — на 16 процентов больше, чем раньше.
Что касается предприятий, для них тариф со�
ставил 35,65 дирама (4,4 рубля). Единственное
исключение сделано для Таджикского алюми�
ниевого завода, в отношении которого по�
прежнему будут действовать льготные ставки.
Кроме того, с ноября увеличились тарифы на
теплоснабжение для граждан и организаций.

Для жителей беднейшей республики СНГ
рост тарифов является болезненным ударом.
Чиновники же говорят о безальтернативности
подобных мер, которые, по их словам, необхо�
димы для поддержания в рабочем состоянии
порядком изношенной инфраструктуры. Впро�
чем, это явно не единственная причина подоро�
жания коммунальных услуг. Рост тарифов на
электроэнергию был одним из условий Всемир�
ного банка и МВФ для выделения Душанбе но�
вых кредитов. Оказавшись в непростой эконо�
мической ситуации, таджикские власти, види�
мо, решили прибегнуть к очередным заимство�
ваниям и выполнить требования доноров.

Последние шаги руководства свидетельствуют
о том, что обещания превратить Таджикистан в
энергонезависимую страну вновь отложены на
неопределённое время. Ещё в 2011 году, высту�
пая с посланием к народу, президент Эмомали
Рахмон отвёл на решение проблемы три года. С
тех пор прошло пять лет, а с «мёртвой точки» си�
туация не сдвинулась. Решением проблемы мо�
жет стать возведение Рогунской ГЭС, но даже
при самом благоприятном раскладе первый ток
она даст только в 2018 году. Пока же простым
жителям предстоит, как и прежде, испытывать
лишения и ждать выполнения обещаний.

Мракобесие
подменяет знания

За годы независимо�
сти количество мечетей
в Киргизии увеличилось
в 70 раз. Эти данные
правоохранительных
органов свидетельству�
ют о стремительной ар�
хаизации общества. Си�
стема образования и
культуры находится в
кризисе, а создавшийся
вакуум занимает рели�
гия, в том числе экстре�
мистские течения.

Т РЕВОЖНЫЕ ЦИФРЫ,
отражающие динамику
численности религиозных

учреждений, обнародовало в
конце ноября министерство
внутренних дел Киргизии. По
его информации, на сегодняш�
ний день в республике действу�
ют 2743 мечети, хотя четверть
века назад их было всего 39.
Взрывной рост количества куль�
товых сооружений начался по�
сле 2000 года: с тех пор в стране
ежегодно открывается в среднем
160 новых мечетей. К этому
нужно добавить 76 официально
зарегистрированных медресе
(мусульманских школ) и 9 рели�
гиозных вузов. Кроме того, дей�
ствуют 365 христианских куль�
товых объектов.

Впрочем, даже эти цифры не
отображают полной картины.
Помимо официально зарегист�
рированных мечетей, сущест�
вуют тысячи молельных комнат
(так называемые намазканы)
на рынках, предприятиях и в
учреждениях, в том числе госу�
дарственных. Например, в про�
шлом году новая намазкана
почти на две сотни мест откры�
лась в парламенте. 

Не учитывает официальная
статистика и все реально дейст�
вующие религиозные учебные
заведения. Лишь совсем недавно
Государственная комиссия по
делам религий признала эту
проблему. Как заявили чинов�
ники, в республике действует
множество медресе «семейного
типа», когда основам ислама
обучают на дому. Уровень подго�
товки наставников и содержа�
ние «учебных» программ при
этом невозможно контролиро�
вать. В госкомиссии грозятся за�
крыть подобные «семейные
медресе», но дальше слов дело
пока не сдвинулось.

Лавинообразное увеличение
числа культовых учреждений яв�
ляется показателем серьёзной
деформации культурно�идеоло�
гической сферы. Проблема ста�
новится ещё очевиднее, если

сравнить «религиозный ренес�
санс» с кризисной ситуацией в
сфере образования. Количество
даже официально зарегистриро�
ванных мечетей давно превыси�
ло численность школ, училищ и
вузов вместе взятых. По данным
Национального статистическо�
го комитета Киргизии, в про�
шлом году в стране насчитыва�
лось 2218 школ, 283 организа�
ции начального, среднего и выс�
шего профессионального обра�
зования, а также 55 вузов. При
этом если мечетей в постсовет�
скую эпоху стало больше в 70
раз, то количество школ увели�
чилось менее чем на 30 процен�
тов. Власти постоянно ссылают�
ся на дефицит средств. Из 80
школ, которые должны быть по�
строены в текущем году, готовы
лишь 30. Что касается осталь�
ных, то министерство финансов
до сих пор не перечислило сред�
ства в объёме 400 миллионов со�
мов (377 млн. рублей).

Большинство учебных заве�
дений, построенных до 1991 го�
да, нуждаются в капитальном
ремонте. Как признало минис�
терство образования, каждая
десятая школа находится в ава�
рийном состоянии. Причём,
добавляют чиновники, боль�
шинство из них дешевле снести
и построить заново, чем отре�
монтировать.

Однако вопрос не только в
количественных, но и в качест�
венных показателях. Школы
Киргизии испытывают острый
дефицит подготовленных кад�
ров, учебников и т.д. Средняя
зарплата учителя не превышает
8 тысяч сомов (7,5 тыс. рублей).
Все проведённые за последние
два десятка лет исследования
свидетельствуют о значитель�
ном снижении уровня знаний
учащихся.

Финансируя образование по

остаточному принципу, государ�
ство поощряет появление всё
большего числа религиозных уч�
реждений. «Правда» уже сооб�
щала (в №77 от 19—20 июля с.г.),
что президент Киргизии Алмаз�
бек Атамбаев выделил принад�
лежащий ему земельный учас�
ток в Бишкеке для строительст�
ва очередной мечети. 

Стоит ли удивляться после
этого распространению экстре�
мистских настроений в киргиз�
ском обществе?! Приведём не�
сколько самых свежих приме�
ров. В середине ноября в резуль�
тате совместной операции МВД
и Госкомитета национальной
безопасности была пресечена
деятельность ячейки «Хизб ут�
Тахрир», состоящей из 12 чело�
век. Активисты запрещённой
организации вели пропаганду
своих идей, в том числе через
специальный интернет�сайт.
Ещё 19 граждан, причастных к
террористической и экстре�
мистской деятельности, были
задержаны в ходе операции
«Единство�2016». Она проводи�
лась на государственной грани�
це с 25 сентября по 1 ноября.
По�прежнему фиксируются слу�
чаи вербовки жителей Киргизии
для участия в боевых действиях
на Ближнем Востоке. Напом�
ним, что в рядах террористичес�
ких организаций в Сирии воюют
около 600 граждан республики. 

Корни этой проблемы уходят
в откровенно провальную со�
циальную и культурную поли�
тику руководства страны. Влас�
ти Киргизии до сих пор не по�
няли, что первыми жертвами
выпущенного из бутылки
джинна мракобесия могут стать
они сами…

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайтов news.tj. и report.kg

ВО ФРАНЦУЗСКОЙ столи�
це появился первый центр,

где наркоманы смогут бесплат�
но получить стерильные
шприцы и под контролем вра�
чей уколоться. Наркотики
нужно приносить с собой.

С предложением создать та�
кие специальные заведения
для наркозависимых ещё два
года назад выступила ми�
нистр здравоохранения
Франции Марисоль Турен.
Как сообщает агентство «Рей�
тер», на реализацию проекта

из государственного бюджета
было выделено 850 тысяч ев�
ро. В открытии первого цент�
ра вместе с главой минздрава
принимала участие мэр фран�
цузской столицы Анн Идаль�
го. «Сегодня я горда за то, что
мы смогли прийти на помощь
тем, кто оказался в катастро�
фической ситуации, — заяви�
ла парижская градоначальни�
ца. — Эти двери распахнуты
для всех страждущих, они мо�
гут прийти сюда, получить со�
вет и поддержку на пути к то�

му, чтобы избавиться от па�
губной зависимости».

В свою очередь министр
здравоохранения подчеркну�
ла: создание центра для ле�
гального потребления нарко�
тиков не означает, будто упо�
требление наркотиков отны�
не признаётся в стране нор�
мой. «Он предназначен для
людей маргинализирован�
ных, к которым нужен осо�
бый подход», — сказала Ма�
рисоль Турен.

Между тем местным жите�
лям идея открытия под их ок�
нами заведения для любителей
«ловить кайф» категорически
не нравится. И их вполне мож�
но понять.

Елена МОРОЗОВА.

Париж: «поймать кайф»
теперь можно легально

● ТИРАСПОЛЬ. Председатель
парламента Приднестровья Вадим
Красносельский, согласно предва'
рительным данным, уже в первом
туре побеждает на выборах прези'
дента непризнанной республики.
Он заручился поддержкой 156,6
тысячи избирателей, что состав'
ляет 62,3%. За действующего пре'
зидента Евгения Шевчука прого'
лосовали 65,5 тысячи человек,
или 26,2%. Для победы в первом
туре кандидату на пост главы При'
днестровья необходимо набрать
50% плюс один голос. 

● БИШКЕК. Большинство
участников референдума в Кир'
гизии поддержали внесение по'
правок в Конституцию, которые
должны вступить в силу с декаб'
ря 2017 года. В их числе — со'
кращение полномочий президен'
та, расширение функций пре'
мьер'министра и парламента, ре'
форма судебной и правоохрани'
тельной систем. Прошли также
выборы депутатов местных кене'
шей (советов). Больше всего го'
лосов набрали пропрезидентская
Социал'демократическая пар'
тия, партии «Республика—Ата
Журт», «Онугуу» и «Кыргыз'
стан» («Киргизстан»).

● ТОКИО. Премьер'министр
Японии Синдзо Абэ готов поло'
жить конец территориальной про'
блеме в отношениях с Россией.
Соответствующее заявление он
сделал на встрече с бывшими
японскими жителями «северных
территорий» (так здесь называют
российские южные Курильские
острова). Визит президента РФ в
Японию намечен на 15—16 декаб'
ря. Мероприятия первого дня
пройдут в Нагато — на малой ро'
дине Абэ. На следующий день, как
ожидается, Путин посетит Токио.

● БУХАРЕСТ. На выборах в
двухпалатный парламент Румы'
нии победила Социал'демокра'
тическая партия, выступающая
против тесного взаимодействия с
Брюсселем; она набрала около
46% голосов. У Национал'либе'
ральной партии – примерно 20%.
Довольно высоки шансы, что эс'
дэкам придётся формировать ко'
алицию с Альянсом либералов и
демократов, получившим около
6%. Как заявил бывший премьер'
министр Румынии от СДП Адри'
ан Нэстасе, результат выборов
отражает недовольство румын
процессом глобализации или ев'
ропейской интеграции. 

● ЛОНДОН. Антитеррористи'
ческие подразделения британ'
ской полиции задержали шесть
человек по подозрению в прича'
стности к терроризму. Четверо
мужчин арестованы в городе
Дерби, ещё один — в городе Бер'
тон'апон'Трент, кроме того, в
Лондоне задержана женщина.
Проведены обыски по шести ад'
ресам. За последние три года
британским спецслужбам уда'
лось пресечь 12 терактов на тер'
ритории страны. Уровень терро'
ристической угрозы в Велико'
британии определён сейчас как
«серьёзный».

(По сообщениям 
информагентств).

Вести с Украины

В ОСОБЕННОСТИ это подчерк�
нул единственный торжествен�
ный парад, состоявшийся по

этому поводу на брусчатке централь�
ных улиц Львова. Тех самых улиц, что в
июне 1941 года были обильно политы
кровью евреев во время погромов,
учинённых бандеровцами, когда пер�
вые части вермахта вошли в столицу
Галиции. Президент Украины Пётр
Порошенко отмечал «День ВСУ» в
другой части страны, где он инспекти�
ровал опорный пункт своего воинства
на передовой в километре от Горловки.
Как сообщила его пресс�служба, там
он вновь назвал украинскую армию
«сильнейшей в Европе» и добавил, что
«народ сегодня доверяет армии так же,
как и церкви»(!). 

Стремясь переплюнуть президента,
спикер Верховной Рады Андрей Пару�
бий заявил, что ВСУ «возродились» в
1991 году, а «сформировались» сего�
дня. Хотя солидный список сокруши�
тельных поражений этой армии за по�
следние три года, без одной сколько�
нибудь убедительной победы, на фоне
видео� и фотопразднований не совсем
соответствует бравурным заявлениям
политиков и щедрым комплиментам
своего главнокомандующего. 

А вот с точки зрения простого наро�
да, особенно с той стороны линии про�
тивостояния — на юго�востоке, очень
странный получается праздник, в осо�
бенности учитывая содеянное этой са�
мой «армией». Говорят, в свой народ ар�
мия может выстрелить всего один раз, а
народ Донбасса смог на собственных
потерях убедиться, что нынешние ВСУ
хуже банды разбойников с большой до�
роги. Поначалу люди буквально голы�
ми руками пытались остановить так на�
зываемую армию от рокового шага для
всех, и для Украины в особенности. Но
Киеву и его заокеанским хозяевам была
нужна война.

Первые выстрелы в мирных жителей
раздались в Мариуполе, потом были
обстрелы Славянска, авианалёты на
Луганск, Снежное, а затем сотни тысяч
обстрелов «Градами» по жилым кварта�
лам и предприятиям десятков городов и
посёлков Донбасса.

Даже в свой праздник вояки с Укра�
ины не могли угомониться. Как сооб�
щил заместитель командующего опе�

ративным командованием Донецкой
народной республики Эдуард Басу�
рин, «в районе Красногоровки, в зоне
ответственности 92�й отдельной ме�
ханизированной бригады, во время
празднования «Дня вооружённых сил
Украины» военнослужащие ВСУ уст�
роили фейерверки, используя огне�
стрельное оружие и пиротехнику. В
результате было сожжено несколько
домостроений в товариществе «Мичу�
ринский». На следующий день коман�
дование бригады потребовало от ко�
менданта Красногоровки списать уст�
роенные украинскими военными по�
жары на «обстрелы со стороны ДНР».

Ц ЕЛИ, которые выбирают коман�
диры ВСУ, лучше всего показы�
вают, против кого они воюют в

своей стране. Так, вечером 7 декабря
ВСУшники открыли огонь по северно�
му пригороду Донецка. Около 22.00 с
украинских позиций в районе населён�
ного пункта Пески был обстрелян рай�
он Донецкого аэропорта. Огонь вёлся
из тяжёлой артиллерии. После этого за�
вязался бой. До глубокой ночи звуки
сражения слышались почти во всех
районах города. Зафиксированы мно�
гочисленные повреждения в жилом
секторе. Под артогонь ВСУ попал Ав�
деевский коксохимический завод, на
котором возник пожар. В командова�
нии ополчения ДНР не исключают, что
такие «промахи» имеют преднамерен�
ный характер. По сообщению Басури�
на, «миномётные подразделения пер�
вого батальона 72�й отдельной механи�
зированной бригады в Авдеевке заняли
позиции в жилом секторе и используют
частные дома в качестве прикрытия
при ведении огня. В связи с этим около
20 семей вынуждены были покинуть
свои жилища».

Естественно, что для командования
ВСУ Басурин не более чем «террорист»
и на его обвинения им наплевать. Но
глава миссии комиссара ООН на Укра�
ине Фиона Фейзер должна для европе�
изированных украинцев быть боль�
шим авторитетом. Так вот, 8 декабря на
брифинге в Киеве она заявила, что си�
туация с правами человека на Украине
после начала конфликта на востоке
ухудшилась. Глава миссии выразила
серьёзную обеспокоенность тем, что

на местах дислокации этой «лучшей в
Европе армии» представители миссии
зафиксировали многочисленные и во�
пиющие по степени цинизма факты
нарушения прав человека: в частнос�
ти, изнасилования молодых женщин
украинскими вояками на блокпостах,
издевательства над отдельными граж�
данами, грабёж мирного населения. А
подразделения Службы безопасности
Украины, которым права человека то�
же должны быть не безразличны, про�
должают похищать и удерживать лю�
дей под стражей без всякой связи с
внешним миром, без сообщения род�
ственникам и близким даже о факте
задержания, не говоря уж об инкрими�
нируемых им преступлениях. В качест�
ве только одного из примеров была
приведена тайная тюрьма в управле�
нии СБУ Мариуполя.

Н А ДРУГОЙ пресс�конференции
в Луганске бывший рядовой
ВСУ Олег Попов, перешедший

на сторону ЛНР, поведал, что лица с
криминальным прошлым на передо�
вых позициях ВСУ — явление обыч�
ное. Президент Порошенко словно бы
специально бросил на передовые по�
зиции фронта в Донбассе лиц с крими�
нальным прошлым, алкоголиков и
наркоманов.

Лучшая в Европе армия — «…это
прежде всего судимые или с непога�
шенной судимостью люди, имеющие
на себе соответствующие наколки, лю�
бители очень сильно выпивать, часто
любители наркотиков, покурить трав�
ку... Костяк армии, передняя фронто�
вая линия, состоит из этих людей, на
них делается ставка. Семейные, работа�
ющие, социально нормальные люди —
это низкий процент на передовой, —
заявил Попов. — Процентов 70—80 не
имеют военной подготовки. Вот он
увидел лампочку. На каком она рассто�
янии, не знает. Но открывает огонь, по�
ка рожок не израсходует, пока не израс�
ходует ленту, пока не заклинит пушка». 

По мнению Попова, едва ли  в бли�
жайшее время украинская армия спо�
собна перейти в наступление, посколь�
ку не располагает необходимыми для
этого ни материальными, ни техничес�
кими ресурсами. ВСУ использует со�
ветскую технику, устаревшую морально
и технически, давно отработавшую
своё. Первая линия обороны не имеет
достаточного количества личного со�
става… «Второй линии обороны, тыла,
вовсе нет. У меня батальон развёрнут в
одну линию. Если будет прорыв или на�
ступление, человек не знает, куда ид�
ти», — поделился своими оценками
бывший боец ВСУ.

По информации оперативного ко�
мандования сил обороны ДНР, факты
боевых и небоевых потерь по�прежне�
му скрываются от украинской обще�
ственности официальными предста�
вителями МО Украины. Во время
празднования «Дня вооружённых сил
Украины» Порошенко заявил о двух с
половиной тысячах погибших укра�
инских боевиков с начала конфликта.
В свою очередь, начальник Генераль�
ного штаба ВСУ Виктор Муженко на�
звал цифру потерь в три тысячи чело�
век. Разногласия в арифметике на�
глядно демонстрируют отношение ук�
раинского военно�политического ру�
ководства к своим солдатам, погреш�
ность гибели которых исчисляется да�
же не десятками, а сотнями. 

Н А ФОНЕ увеличения боевых и
санитарных потерь (и как след�
ствие — невозможность от�

правки раненых военнослужащих в
переполненные госпитали в тылу) от�
мечается развёртывание мобильных
госпиталей в зоне так называемой
АТО. Однако такие меры не способны
решить проблему. Учитывая склон�
ность командования ВСУ к разворо�
выванию поступающих от волонтёр�
ских и международных организаций
денежных средств и медикаментов,
такие госпитали являются малоэф�
фективным средством лечения и реа�
билитации военнослужащих.

Ко всему прочему общее количест�
во утраченного стрелкового оружия
ВСУ составляет около восьми тысяч
единиц. По результатам инспектор�
ских проверок списано примерно де�
сять процентов. Остальное оружие
продолжает оставаться в руках неза�
конных бандформирований на терри�
тории Украины.

Отсутствие моральных принципов и
элементарной заботы о подчинённых
со стороны командиров приводит к
массовому дезертирству личного со�
става из рядов ВСУ и нежеланию мо�
лодых граждан Украины служить ради
обогащения своего правительства, что
подтверждается данными из Генераль�
ной прокуратуры Украины о количе�
стве возбуждённых уголовных дел.

Чтобы как�то поддержать моральный
и боевой дух личного состава, командо�
вание ВСУ активно распространяет
слухи о скором «освобождении Донбас�
са», после которого военнослужащие
получат всяческие материальные при�
вилегии.

Следует отметить факт активизации
деятельности иностранных наёмников
и инструкторов на подконтрольной
ВСУ территории. За указанный период
было зафиксировано присутствие во�
енных специалистов из Канады, Поль�
ши, Венгрии и Словакии. Это является
лучшим подтверждением того, на�
сколько командование ВСУ доверяет
своим бойцам.

В.М.Т.

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ
в возрастной группе до 24

лет остаётся беспрецедент�
ным, хотя и снизился до 46,1%
(в аналогичный период про�
шлого года он равнялся
49,1%). Поэтому не удивитель�
но, что народ по призыву Ком�
партии Греции постоянно вы�
ходит на акции протеста, про�

водимые левым профсоюзным
объединением ПАМЕ.

Правительство Греции обе�
щает, что в 2017 году — в то вре�
мя как темпы экономического
роста в стране достигнут 2,7% —
уровень безработицы должен
сократиться до 22,6%.

Сергей ДЁМИН.
Фото с сайта rua.gr.media

Исламист 
обосновался 

в контрразведке
Ф е д е р а л ь н о е

ведомство по ох�
ране Конституции
Германии (BfV) вы�
явило исламиста в
своих рядах, сооб�
щает немецкая га�
зета «Бильд».

В МАТЕРИАЛЕ ГОВОРИТ'
СЯ, что речь идёт о 51'

летнем гражданине ФРГ, ко'
торый под фальшивым именем
вёл в Интернете исламист'
скую пропаганду, а также ор'
ганизовал утечку секретной
информации. Слежка за «кро'
том» велась в течение четырёх
недель. 

По информации газеты, ис'
ламист «проработал в ведом'
стве менее года». Как заявили
в BfV, этот сотрудник «был
принят сюда недавно и во вре'
мя приёма, обучения и работы
вёл себя неприметно». 

Издание сообщает, что
мужчина, согласно его собст'
венному признанию, планиро'
вал «устроить теракт с приме'
нением бомбы в главном зда'
нии BfV». Такой теракт был бы
«по воле Аллаха», цитирует
исламиста газета. В настоя'
щее время выдан ордер на его
арест, следствие ведёт проку'
ратура города Дюссельдорфа. 

Член парламентской комис'
сии бундестага по контролю за
спецслужбами выразил своё
возмущение «поведением ве'
домства по охране Конститу'
ции»: «Это настоящее оскорб'
ление и наглость, — заявил он,
— что мы узнаём об исключи'
тельно серьёзном инциденте
через средства массовой ин'
формации. Глава ведомства
Маасен должен объяснить,
почему он сначала проинфор'
мировал не контролирующий
орган, а СМИ». 

(Inopressa.ru).

Разного рода экономисты, политологи,
журналисты продолжают твердить об ус�
пехах, которых Литва якобы достигла за
минувшие 27 лет с момента обретения в
декабре 1989 года «свободы и независи�
мости», несмотря на то, что с тех пор эта
небольшая прибалтийская республика ли�
шилась пятой части жителей. Подсчитано,
что до Нового, 2017 года «свободную и не�
зависимую» страну покинет миллионный
соотечественник. Чёрным юбилеем назва�
ли в Литве это событие. 

К АЖДЫЙ ЧАС из республики выезжают в
поисках лучшей доли пятеро её жителей,
ежедневно — 120. Для сравнения: в сейме

Литвы заседает 141 депутат. Больше половины
трудовых мигрантов — люди в возрасте от 19 до
35 лет. Затраты Литвы на то, чтобы вырастить
ребёнка, составляют около 60 тысяч евро. Соот�
ветственно миллион литовских мигрантов озна�
чает, что государство зря потратило 60 миллиар�
дов евро. При этом госдолг страны недавно до�
стиг 17 миллиардов евро. Еврокомиссия под�
считала, что из�за эмиграции и низкой рождае�
мости Литва к 2030 году утратит 35% жителей
трудоспособного возраста — это самый боль�
шой показатель в ЕС.

Данные Департамента статистики Литвы сви�
детельствуют об устойчивой тенденции оттока
населения. Первый серьёзный взрыв миграции
случился после вступления страны в Евросоюз в
2004�м, потом была волна, пришедшая вместе с
финансовым кризисом.

В нынешнем году за 6 месяцев из страны уе�
хали 22,6 тыс. человек (за тот же период 2014�го
— 17 тыс.), что означает рост на 24%. 2016�й, та�
ким образом, имеет все шансы повторить ре�
корд 2011 года по темпам оттока населения — 54
тыс. человек.

Согласно прогнозам, к 2040 году в Литве бу�
дут проживать меньше 2 млн. человек (сокраще�
ние по сравнению с 2011�м, когда проводилась
последняя перепись населения, на 34%).

Граждане Литвы стремятся уехать в более бла�
гополучные с точки зрения социальной защиты
европейские страны. Миграция дамокловым
мечом нависла над республикой. Старение на�
селения оказывается тяжёлым грузом для пен�
сионной системы и бюджета. Меньше всех по
показателю средней европейской продолжи�
тельности жизни живут граждане Литвы. Рес�
публика уже настолько остро испытывает демо�

графическую проблему, что даже кардинальное
повышение рождаемости не компенсирует не�
хватку населения трудоспособного возраста, что
приведёт к острым проблемам в области содер�
жания пенсионеров. 

Член городского совета Каунаса П. Якштас
представил программу проекта по повышению
численности жителей города, иначе, как заме�
тил чиновник, «через двадцать лет в Каунасе
может и вовсе не остаться литовцев». Он также
подчеркнул, что на сегодняшний день жители
города бегут за границу из�за нехватки рабочих
мест, и заявил о необходимости поддержки мо�
лодых семей как на уровне государства, так и на
уровне самоуправления. Аналогичная програм�
ма в скором времени может быть представлена в
сейме Литвы. 

Бежать из страны людей заставляют низкая
заработная плата, высокие налоги, безработица,
социальная безысходность. Но главным и опре�
деляющим фактором является безразличие вла�
сти к собственным гражданам, которые чувст�
вуют себя пасынками на родной земле.

У новой власти — коалиции аграриев и соцде�
мократов — пока нет чётких рецептов лечения
этой болезни. Правда, впервые за 8 лет в респуб�
лике задумались об увеличении пособий, со�
ставляющих 102 евро в месяц, для неимущих,
лишившихся работы.

А число людей, находящихся на грани нище�
ты, растёт с каждым годом. В зимние месяцы
литовцы платят до 200 евро только за отопле�
ние, в то время как в среднем жители страны
получают после вычета всех налогов порядка
700 евро. Экономические причины и гонят их
из страны. Власть радуется, что «лишние лю�
ди» исчезают с рынка труда, таким образом
уровень безработицы в прошлом году снизился
до 8,6%. Кроме того, переводы от работающих
за пределами Литвы тогда составили 3,3% от
литовского ВВП. 

В республике сейчас насчитывается 130 тыс.
безработных. Большая часть из них вынуждена
жить на государственные пособия — на 102 ев�
ро. Это на 278 евро меньше минимальной зар�
платы, которая составляет 380 евро и по�преж�
нему остаётся самой низкой в Европе.

Сегодня две трети жителей Литвы (более 1,8
млн. человек) считают, что жизнь в стране по�
стоянно ухудшается. В этом уверены практиче�
ски все слои населения. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

По страницам 
зарубежной печати

Всё больше 
«лишних людей»

Одним из самых высоких в странах Евросоюза всё ещё
остаётся уровень безработицы в Греции. Так, в сентябре
он упал на 0,2% и достиг 23,1%. Число официально заре�
гистрированных «лишних людей» составило, по сообще�
ниям местных СМИ, 1 миллион 110 тысяч человек.

Пульс планеты

Криминальная орда
Армия карателей на Украине отметила свой

юбилей. При этом сам характер празднова�
ния 25�летия вооружённых сил Украины ещё
раз воочию подтвердил необандеровский ха�
рактер этого разноликого сброда, обмунди�
рованного в натовский секонд хенд.

Прибалтийский блеф

Пасынки 
на родной земле
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Горячие факты истории

Кто и зачем превращает договор в сговор
(Окончание.

Начало на 1�й стр.)

Что касается советской
дипломатии, то она нехотя за�
шевелилась лишь в конце
1960�х годов. Тема пакта всё
чаще стала звучать в шифро�
телеграммах и иных информа�
ционных сообщениях совет�
ских послов, но уж очень как�
то шаблонно, формально. А
то, что сейчас со щенячьим
восторгом рассказывают в
СМИ о неудачных потугах ка�
кого�то действующего или
бывшего советского посла
(например, того же И.М.
Майского) «прояснить, нако�
нец, в позитивном ключе» си�
туацию с «секретными прото�
колами» и признать уже в тот
период факт их существова�
ния, это не что иное, как до�
сужие выдумки и неуёмные
фантазии от начала и до кон�
ца. Внешнеполитическая раз�
ведка имела возможность чи�
тать абсолютно все шифроте�
леграммы, поступавшие из
совзагранучреждений в МИД
СССР, поэтому уверенно за�
являю: ничего подобного там
и близко не было.

Впервые советская диплома�
тия серьёзно взялась за этот
сюжет в пору пребывания Вил�
ли Брандта на посту канцлера.
Тогда нашему послу в ФРГ бы�
ло передано шифротелеграм�
мой полуофициальное поруче�
ние Инстанции выяснить у не�
мецкой стороны наличие или
отсутствие в их архивах любых
документальных материалов,
связанных с заключением в
1939 году договоров между Гер�
манией и Советским Союзом.
Ответ был, насколько я по�
мню, следующим: в немецких
архивах имеются лишь копии
документов, переданных им на
последующее хранение госде�
партаментом США в середине
1960�х годов, и они готовы
предоставить эти копии своим
советским коллегам.

— Давайте объясним читате�
лю, почему в Германии есть ко�
пии договоров, но нет их ориги�
налов.

— Они сгорели или якобы
сгорели в 1945 году во время
штурма Берлина. Это обстоя�
тельство и позволяло многие
годы ссылаться на копии из
коллекции некоего сотрудни�
ка МИД нацистской Герма�
нии фон Лёша как на досто�
верные исторические доку�
менты. Я предполагаю, что
более поздняя перепечатка
договоров появилась в 1944
году, чтобы её вместе с неки�
ми текстами, представленны�
ми как «секретные протоко�
лы», вбросить в публичный
оборот для создания трений, а
то и конфликта между союз�
никами по антигитлеровской
коалиции. В частности, между
эмигрантским правительст�
вом Польши, находившимся в
Лондоне, за которым стояла
Великобритания, и Совет�
ским Союзом. 

— А велись ли поиски интере�
сующих документов у себя дома?

— Когда я работал в аппара�
те председателя КГБ СССР,
мне было поручено, помимо
прочего, курировать в мас�
штабах ведомства и эту тема�
тику. КГБ СССР (прежде все�
го его Первое главное управ�
ление), никогда не оставляв�
ший эту тему без должного
внимания, несколько раз по
своим каналам как в офици�
альном порядке, так и через
имевшиеся в МИД, МГИМО
и Дипломатической академии
кадровые и иные возможнос�
ти пытался прояснить обста�
новку с существованием «сек�
ретных протоколов». Но каж�
дый раз поиски неизменно
сводились к нахождению тех
или иных копий американ�
ского и немецкого происхож�
дения. Что же касается Обще�
го отдела ЦК КПСС, тот вооб�
ще с явной обидой в голосе за�
верял, в том числе письменно,
и МИД, и КГБ, и другие отде�
лы ЦК, что искать любые сле�
ды существования «секретных
протоколов» нужно лишь в
МИД, только в МИД и нигде
более. Искать что�то полезное
по данной теме в нашем ве�
домственном архиве было во�
обще непродуктивно: его пе�
релопатили под этот сюжет
основательно и неоднократно.

— Тогда на каком основании
команда Горбачёва—Яковлева
поставила вопрос о «секретных
протоколах» к пакту Молото�
ва—Риббентропа в повестку
дня I съезда народных депута�
тов СССР и даже создала спе�
циальную депутатскую комис�
сию во главе с А.Н. Яковлевым?

— Этот политический ма�
нёвр отлично вписывался в ло�
гику программных действий
команды Горбачёва—Яковле�
ва—Шеварднадзе по укрепле�
нию своего доминирующего
положения на фронтах идеоло�
гических сражений и в опреде�

лении главных направлений
развития страны. Это было
мощное идеологическое сред�
ство борьбы с «остатками ста�
линского наследия» во всех
сферах жизни — от экономики
и существовавшей системы хо�
зяйствования до дипломатии и
внешней политики. С горечью
вынужден признать: команда
«сторонников нового полити�
ческого мышления» вчистую
переиграла неорганизованную
депутатскую толпу и повела её
на II съезде на заклание и на
будущий позор. Наши пресло�
вутые «депутатские сотни» —
партийная, профсоюзная,
комсомольская — вели себя
безынициативно, небоевито,
политически близоруко. При�
чём не только в этом вопросе.

— Вам, Валентин Антонович,
придётся напомнить читателям
«Правды», какими способами
Яковлев и его подельники до�
бивались поставленных целей.

— На II съезде народных де�
путатов СССР лукавый А.Н.
Яковлев сломал упорство от�
кровенно безграмотных нар�
депов, сунув им в нос в каче�
стве «важнейшего веществен�
ного доказательства» сущест�
вования «секретного допол�
нительного протокола к пакту
Риббентропа—Молотова»
якобы случайно обнаружен�
ную в архиве карту разграни�
чения новой границы с лич�
ными (!) автографами И.В.
Сталина и И. Риббентропа.
На деле же эта карта диплома�
там и историкам была давно и
хорошо известна как состав�
ная и неотъемлемая часть
подписанного в сентябре 1939
года Договора о дружбе и гра�
нице между Германией и
СССР. И никто из неё никогда
никакого секрета не делал.
Есть одна очень существенная
деталь, на которую депутаты
не обратили никакого внима�
ния: помимо своей подписи,
И. Риббентроп на карте по�
ставил также дату: 28/IX�1939.
Причём здесь, спрашивается,
«пакт Молотова—Риббентро�
па» от 23 августа 1939 года? 

— Карта была опубликована
в газете «Правда» 29 сентября
1939 года, в том же номере га�
зеты, что и подписанный нака�
нуне «Германо�советский дого�
вор о дружбе и границе между
СССР и Германией». Естест�
венно, без автографов.

— Казалось бы, ну чего стоят
подобные «свидетельства», рав�
но как и воспоминания откры�
то и скрыто ненавидевших И.В.
Сталина некоторых его совре�
менников и продолжающих не�
навидеть «кремлёвского тира�
на» их потомков. А ведь дейст�
вуют же их байки на доверчи�
вую публику. Так же, как и вы�
мыслы о графологической экс�
пертизе документов и подписи
В.М. Молотова, якобы прове�
дённой сотрудниками МУРа в
пику специалистам НИИ КГБ,
действительно отказавшимся,
несмотря на давление А.Н.
Яковлева, признать достовер�
ность материалов по фотокопи�
ям. К сожалению, 1435 голоса�
ми «за» при 251 «против» и 266
«воздержавшихся» депутаты
приняли постановление съезда
«О политической и правовой
оценке советско�германского
договора о ненападении от 1939
года». Посмотрите вниматель�
но, кто был в числе этих почти
полутора тысяч депутатов, там
не только Горбачёв с Яковле�
вым поддержали это политиче�
ское решение.

— В истории с обсуждением
пакта Молотова—Риббентропа
на народных депутатов, как мне
помнится, неизгладимое впе�
чатление произвела демонстра�
ция им «секретных протоко�
лов». Что за бумаги были под�
сунуты комиссией Яковлева?

— Ничего им не демонстри�
ровали. В последнюю четверть
века все мнимые секреты Со�
ветского государства модно на�
ходить в «Особой папке». Ко�
миссия Яковлева поступила в
полном соответствии с этой
модой. Народным депутатам
было просто сообщено, что в
одной из папок в архиве По�
литбюро ЦК КПСС были об�
наружены те самые «секретные
протоколы», которые якобы
являлись приложением к пакту
Молотова—Риббентропа.

— Что это за папка? Что в
ней хранилось?

— Документы, сконцентри�
рованные в закрытом пакете
№34, — очевидная нелепица и
отсутствие логики. Там не бы�
ло, например, недавно рассе�
креченных записей бесед И.В.
Сталина и В.М. Молотова с 
И. Риббентропом, но зато
оказалась пресловутая «карта»
с подписями Сталина и Риб�
бентропа, которая никогда
никакого секрета не представ�
ляла. О другом содержимом
пакета можно сказать, что это
— разного рода архивная ма�
кулатура, которая в этот пакет
и не должна была попасть.

Странная ситуация склады�
вается и вокруг официальных
публикаций этих «обнаружен�
ных комиссией Яковлева» ма�
териалов. Вроде бы все они
включены в официальные
сборники МИД РФ, но озна�
комиться с ними без чрезвы�
чайных усилий невозможно.
Я убедился в этом на собст�
венном опыте, когда безус�
пешно пытался получить нуж�
ные мне тома сборника МИД
не где�нибудь, а в Парламент�
ской библиотеке (!) Федераль�
ного собрания РФ. Кстати,
официальной публикации са�
мого последнего из подборки
«секретных протоколов» — от
10 января 1941 года, по поводу
части территории Литвы — в
сборнике просто�напросто
нет, а в хронологии опублико�
ванных материалов он поче�
му�то пропущен. Нет в мидов�
ском сборнике даты «10 янва�
ря 1941 года» — и всё тут. 

— Валентин Антонович, но
закрытый пакет №34 — это
ведь часть хозяйства Общего
отдела ЦК КПСС. А вы гово�
рили, что этот отдел очень оби�
жался, когда его спрашивали,
не хранятся ли у него «секрет�
ные протоколы», и настойчиво
отправлял в МИД. Неужели
обманывал?

— Не знаю, достаточных ос�
нований так считать у меня
нет. Но по гораздо более ост�
рым проблемам Общий отдел
ЦК информировал членов и
кандидатов в члены Политбю�
ро безо всякой утайки. Значит,
и на сделанные МИД, КГБ,
Международным отделом ЦК
запросы обязательно последо�
вал бы какой�то вразумитель�
ный отклик, а его не было.

Судя по достаточно скуд�
ным свидетельствам бывших
работников Общего отдела ЦК
КПСС, первые документально
зафиксированные факты по�
явления «секретных протоко�
лов» в «Особой папке» отно�
сятся лишь к началу перест�
ройки, никак не ранее начала
горбачёвской эпохи. Первы�
ми, кто «пощупал» якобы «се�
кретные протоколы» своими
руками и впоследствии пуб�
лично засвидетельствовал это,
были заведующие Общим от�
делом ЦК А.И. Лукьянов и
В.И. Болдин. Какие�либо сле�
ды ознакомления их предше�
ственников Малина, Чернен�

ко или Боголюбова с докумен�
тами по тематике пакта, судя
по публикациям в СМИ, от�
сутствуют. 

— Но вы сказали, что НИИ
КГБ от экспертизы того, что
комиссия Яковлева называла
«секретными протоколами»,
потому и отказался, что это
были не оригиналы, а копии?

— Именно так. Но не толь�
ко по этой причине, были го�
раздо более веские основания.

— КГБ принимал какое�то
участие в работе яковлевской
комиссии?

— Когда была сформирова�
на депутатская комиссия по
пакту Риббентропа—Молото�
ва, к её работе на экспертном
уровне были привлечены спе�
циалисты ряда подразделений
КГБ: разведки, оперативно�
технического управления, ар�
хивного отдела, секретариата,
ряда научно�исследователь�
ских и учебных заведений.
Мы тогда честно поделились с
комиссией всей той информа�
цией, которой располагали,
включая сведения, получен�
ные в разное время от немец�
ких, чешских и польских дру�
зей по линии представи�
тельств КГБ при органах безо�
пасности этих стран. 

Но с самого начала работы
депутатской комиссии наши
сотрудники стали информи�
ровать руководство ведомства
о фактах, которые вызывали
растущие сомнения в объек�
тивности руководства комис�
сии и в чистоте помыслов ряда
наиболее активных её участ�
ников. Вызывали, в частнос�
ти, удивление и недоумение
некоторые «установочные
вводные» экспертам, посту�
павшие от А.Н. Яковлева и от
его заместителей, особенно в
отношении порядка проведе�
ния научных и технических
экспертиз по представленным
на исследование документам.
Руководство депутатской ко�
миссии относилось нетерпи�
мо и пренебрежительно к тру�
ду наших экспертов и к выво�
дам, к которым они пришли
по итогам проведённой ими
напряжённой и очень кропот�
ливой работы. Что же касается
выводов разведки, в том числе
того её специализированного
подразделения, которое от�
слеживало и анализировало
активные мероприятия спец�

служб противника, то они во�
обще были проигнорированы
комиссией. В этих условиях
руководство КГБ сочло для
себя излишним, с одной сто�
роны, «ломать копья», с дру�
гой — подыгрывать развора�
чиваемому политическому
спектаклю по сценарному
плану Яковлева, Шеварднадзе
и его первого заместителя в
МИД А.Г. Ковалёва. 

— Но на съезде комиссия
Яковлева ссылалась ещё на ка�
кие�то документы.

— Вы, вероятно, имеете в
виду «панинские» копии и пе�
редаточный акт помощников
Молотова. Сначала скажу о
широко известных панинских
копиях: они явно отличаются
от изображений из коллекции
фон Лёша, хранящейся в по�
литическом архиве ФРГ. Ма�
шинописное исполнение дру�
гое, более современное. Нет и
в помине рукописной буквы
«з» в слове «разграничение»,
нет других характерных осо�
бенностей оформления доку�
мента. Видимо, В. Панин и
вправду готовил эти копии
где�то в 1947—1948 годах.
Скорее всего для доклада ру�
ководству страны после пуб�
ликации известной брошюры
госдепа США или, возможно,
в качестве материала для ра�
боты над нашумевшей в тот
период брошюрой «Фальси�
фикаторы истории», авторст�
во которой не без оснований
приписывают И.В. Сталину. 

Что касается пресловутого
передаточного акта, подписан�
ного Смирновым и Подцеро�
бом, на текст которого особо
напирал А.Н. Яковлев в своём
докладе съезду народных депу�
татов СССР и даже шрифт яко�
бы найденной «на складах»
МИД пишущей машинки де�
путатам в нос тыкал, то тут своя
история. В 1990 году демокра�
тически настроенные мидов�
ские шустрики опрометчиво
привели его изображение в ве�
домственном журнале «Вест�
ник МИД СССР» в качестве
иллюстрации к беседе первого
заместителя министра А.Г. Ко�
валёва с корреспондентом «Из�
вестий». Историко�дипломати�
ческое управление МИД СССР
незамедлительно дало офици�
альное разъяснение, что упоми�
наемый в «Акте», подписанном
Смирновым и Подцеробом,

«Особый архив» МИД СССР
как часть архива внешней по�
литики (АВП) СССР никогда
не существовал и не существует. 

— Известно, что из главных
нацистских бонз регулярно вёл
дневник близкий соратник фю�
рера, министр пропаганды, на�
следник А. Гитлера на посту
рейхсканцлера нацистской Гер�
мании Йозеф Геббельс. В них
не могли не отразиться особен�
ности германо�советских дого�
воров. «Секретные протоколы»
там упоминаются?

— Это очень интересный
вопрос. Начну с того, что зна�
чительная часть дневниковых
записей Й. Геббельса находи�
лась на хранении в нашем ве�
домственном архиве. Впервые
об их существовании я узнал
от известного германиста, од�
ного из бывших руководите�
лей разведки С.А. Кондраше�
ва, который в мою бытность
работы в Секретариате КГБ
СССР являлся старшим кон�
сультантом председателя КГБ
СССР. Зная, что немецкая
сторона проявляет большой
интерес к этим историческим
материалам, С.А. Кондрашев
после объединения Германии
стал активно продвигать идею
передачи ФРГ микрофильми�
рованных изображений стра�
ниц дневников Й. Геббельса в
обмен на обещание западно�
германского архива безвозме�
здно передать нам саму аппа�
ратуру для микрофильмиро�
вания, которую планирова�
лось использовать для нужд
ведомственной архивной
службы. После одного из оче�
редных докладов руководству
согласие на целевую поездку
С.А. Кондрашева в ФРГ было
получено. Сама поездка про�
шла весьма успешно. 

Первые записи в дневнике
будущий министр пропаганды
третьего рейха сделал в июле
1924 года и не прерывал их до
апреля 1945 года. О Гитлере и
прочих нацистских бонзах, в
том числе о Геббельсе, выпус�
тила кучу самой различной по�
пулярной литературы писатель
Е. Ржевская. В одной из пер�
вых своих книг «Берлин, май
1945. Записки военного пере�
водчика. Рассказы» (вышла в
1965 году) она утверждала: 

«Одна из важных наших на�
ходок в те дни — дневник Геб�
бельса. Он был найден в под�
земелье, там, где находился
Геббельс с семьей, — в одном
из чемоданов с документами.
Десяток толстых тетрадей раз�
ных лет, убористо исписан�
ных с нажимом прямыми, с
едва заметным наклоном вле�
во буквами, тесно наседаю�
щими одна на другую. Первые
тетради дневника относились
к 1932 году — ещё до прихода
фашистов к власти, послед�
няя оканчивалась 8 июля 1941
года». Обратите внимание на
указанные в этой книге даты.

Но в 1987 году, когда горба�
чёвская перестройка уже пере�
шла на политические рельсы,
этот же автор писала уже ина�
че: дневник Геббельса «недо�
считывает страниц, приходя�
щихся на время с конца мая и
по 9 октября 1939 года. На этот
раз по понятным причинам.
Это период сближения Совет�
ского Союза с фашистской
Германией, заключения между
ними пакта о ненападении и
дополнительного «секретного
протокола». 

Случайна ли такая переме�
на свидетельских показаний 
Е. Ржевской? Какому из этих
заявлений можно верить? А
ведь на её многочисленные
книги продолжают ссылаться
до сих пор как на важный пер�
воисточник.

Во всяком случае, никаких
ссылок на мемуары немецких
авторов, которые касались бы
прямых ссылок на существова�
ние «секретных протоколов»,
мне не доводилось видеть ни
разу. Если не считать извест�
ных из материалов Нюрнберг�
ского процесса высказываний
статс�секретаря МИД Вайц�
зеккера и адвоката Зайдля.

— Получается, что Совет�
ский Союз и его правопреемни�
ца Российская Федерация бы�
ли первыми, кто на основании
всего лишь копий юридически
признал факт существования
«секретных протоколов». Но
такие копии существуют не
только в России, они есть в
США и Германии. Можно ли
рассматривать их как какое�то
основание существования са�
мих документов? Или это яв�
ные подделки?

— Я всегда ставил и ставлю
под сомнение их подлинность
как реальных, а не сфальсифи�
цированных (вероятнее всего,
спецслужбами фашистской Гер�
мании) копий двусторонних со�
ветско�германских соглаше�
ний. Дело в том, что одни и те
же опубликованные в различ�
ных источниках материалы не
идентичны, как это должно

быть по существующим нормам
международного права, по зако�
нам и правилам дипломатии.

Давайте вспомним, как го�
товились и оформлялись дву�
сторонние международные
соглашения до появления
компьютерной и современной
множительной техники. Пе�
чатался под копирку текст со�
глашения в двух или большем
количестве экземпляров. Как
правило, он составлялся на
государственных языках
стран — участниц соглаше�
ния. Затем этот текст тща�
тельно (подчеркиваю: тща�
тельно) вычитывался, и уж за�
тем полномочные представи�
тели государств подписывали
по два экземпляра документа
с каждой стороны: два ориги�
нала и две копии. По одному
подписанному подлиннику на
языке страны и подписанной
копии на иностранном языке
оставались у каждой стороны
договора. При необходимости
подписи скреплялись госу�
дарственными печатями уча�
стников международного со�
глашения. После ратифика�
ции в парламенте и офици�
альной публикации в печати
соглашение вступало в силу.
Все особенности оформления
оригинала и его копии непре�
менно должны совпадать: ма�
шинописные интервалы, пе�
ренос слов, вставки, исправ�
ления погрешностей и т.д. 

У меня всегда возникало
чувство внутреннего протеста,
когда я рассматривал фотоко�
пию русского текста основно�
го «секретного дополнитель�
ного протокола» из коллекции
фон Лёша с хорошо видимой
вставкой от руки буквы «з» в
слове «разграничение» и с над�
печаткой слова «beiden» в ко�
пии на немецком языке. Что,
подписантам договора, равно
как и ответственным сотруд�
никам из ближайшего окруже�
ния Молотова и Риббентропа,
было невтерпёж? Им лишних
пять минут трудно было по�
тратить на то, чтобы оформить
важнейший внешнеполитиче�
ский документ как следовало
бы, а не пускать его в жизнь с
подобными помарками и не�
брежностями? Говоря предель�
но корректно, всё это плохо
объяснимо и не укладывается
ни в какие рамки дипломатии,
протокола, делопроизводства
и деловой этики.

С текстами других «секрет�
ных» дополнительных и кон�
фиденциальных протоколов
дела обстоят не лучше. То есть
в них дата и место подписания,
то их нет. Или обнаруживается
явная, вопиющая неграмот�
ность в тексте русского эк�
земпляра, или посол Шулен�
бург подпишется в одном мес�
те как истинный немецкий
аристократ: «conte von der…», а
в другом отметится как плебей:
укажет лишь свою фамилию...

— Шумная кампания, органи�
зованная Яковлевым и завершив�
шаяся постановлением II съезда
народных депутатов СССР, при�
вела к тому, что теперь ссылают�
ся на российскую версию «сек�
ретных протоколов», а не на кол�
лекцию фон Лёша?

— Нет. Даже в Википедии
приводятся все тексты по вари�
анту копий из коллекции фон
Лёша. Нет и в помине, к при�
меру, материалов МИД РФ.

— В том числе пакта Моло�
това—Риббентропа?

— Да.
— Но его�то есть возмож�

ность сравнить с оригиналом?
— В своё время мне очень

помог депутат Государствен�
ной думы С.П. Обухов: он
оказался единственным, кто
предметно отреагировал на
мои заметки в газете «Правда»
и послал депутатские запросы
по «секретным протоколам к
пакту Молотова—Риббентро�
па» в администрацию прези�
дента и в министерство ино�
странных дел РФ. 

— Пять лет назад «Правда»
об этом писала. Напомните чи�
тателям ту историю. Прежде
всего, что ответил Кремль?

— Из администрации пре�
зидента ответом был звонок в
руководство думской фрак�
ции КПРФ какой�то аноним�
ной архивной барышни, кото�
рая, сославшись на поручение
своего начальства, с барскими
интонациями в голосе стала
подробно выяснять: а зачем
это вдруг понадобились депу�
тату�коммунисту натурные
изображения «подлинников
секретных протоколов» из
пресловутого пакета №34
бывшего архива Политбюро
ЦК КПСС? А в подтексте
слышалось: может быть, отвя�
жетесь от нас по�хорошему,
господа�товарищи, а то ведь
худо будет. Ведь российскому
обществу и так всё понятно,
да и наш президент В.В. Пу�
тин в своей известной статье в
польской «Газета выборча»
дал исчерпывающую оценку и

самому «Договору о ненападе�
нии между Союзом ССР и
Германией», и военно�дипло�
матическим последствиям его
заключения…

— Но дипломатическое ведом�
ство ответило дипломатичнее…

— Вполне прилично ответи�
ло. И, что важно, по существу.
Направило при этом натурные
изображения оригиналов двух
договоров, хранящихся в архи�
ве внешней политики РФ —
«Договора о ненападении меж�
ду Германией и Советским Со�
юзом» от 23 августа 1939 года и
«Германо�советского договора
о дружбе и границе между
СССР и Германией» от 28 сен�
тября 1939 года, присовокупив
к ним известные пять «копий с
копий, завизированных В. Па�
ниным» на русском языке. Ка�
чество натурного изображения
договора прекрасное. Доку�
мент имеет все необходимые
признаки государственного
происхождения: особая бума�
га, гербовая печать и т.д. Ниче�
го подобного нельзя сказать о
германском экземпляре из
коллекции Лёша: там нет ни
следов герба, ни многих других
положенных по дипломатичес�
кому протоколу атрибутов. 

Отсюда первый важный вы�
вод: документы не аутентич�
ны. Такое в практике дипло�
матии иногда встречается. Но
тогда обязательна процедура
парафирования документа,
когда в уголке должны стоять
подписи либо Молотова и
Риббентропа, либо их замес�
тителей, которые подтвержда�
ли бы полную идентичность
текста. Но ни на советском,
ни на германском (его копии)
экземплярах этого нет.

— Неужели прежде никогда
не публиковалось натурное
изображение пакта Молотова
— Риббентропа, экземпляр ко�
торого хранился в СССР? 

— Никогда. В этом просто
не было необходимости. Су�
ществование самого «Догово�
ра о ненападении между Гер�
манией и Советским Союзом»
никто никогда не оспаривал.
Текст его можно было найти в
газетном архиве любой солид�
ной библиотеки. Зачем же
ещё натурное изображение? 

Иное дело сейчас, когда су�
ществует позорное постанов�
ление о ничтожности этого
договора, принятое под дав�
лением Горбачёва, Яковлева,
Шеварднадзе и их подельни�
ков съездом народных депута�
тов СССР и поддерживаемое
нынешним российским руко�
водством. Теперь натурное
изображение самого договора
доказывает, что копии из кол�
лекции фон Лёша совсем не
подтверждают существования
каких�либо «секретных про�
токолов». Наоборот, они ско�
рее его опровергают.

— В то же время мы видим,
что эти доказательства не оста�
навливают политические силы,
господствующие сегодня в ук�
раинской Верховной Раде и в
польском сейме. Но историчес�
кую ответственность за обви�
нения в адрес СССР в развязы�
вании Второй мировой войны
сегодня вместе с Радой и сей�
мом несут также Горбачёв,
Яковлев и прочая ренегатская
нечисть, захватившая после
1985 года руководство в КПСС
и Советском государстве.

— На мой взгляд, Федераль�
ное собрание РФ имеет все пра�
ва и все возможности признать
недействительным горбачёв�
ско�яковлевское постановление
съезда «О политической и пра�
вовой оценке советско�герман�
ского договора о ненападении
от 1939 года». Или, по крайней
мере, серьёзно скорректировать
его, сделать документ более сба�
лансированным и менее поли�
тически ангажированным. Для
этого надо прежде всего чётко и
недвусмысленно определиться
в вопросе о «секретных прото�
колах». 

Как ни крути, как ни верти,
но от непреложного факта па�
раллельного существования в
природе двух совершенно не�
аутентичных комплектов од�
них и тех же внешнеполитиче�
ских документов просто так не
отмахнёшься. Сегодня вопрос
уже не в установлении, творе�
нием чьих рук были «секрет�
ные протоколы» — гитлеров�
ских или англо�американских
спецслужб. 

Вопрос стоит гораздо острее:
кто, когда и с какой целью запу�
стил на историческую и внеш�
неполитическую орбиту не где�
то там за рубежом, а в нашей
собственной стране материалы,
оказавшиеся в пакете №34 ар�
хива Политбюро ЦК КПСС? Те
же, кто продолжает утверждать,
что фальсификаций не было,
пусть представят и Федерально�
му собранию РФ, и широкой
общественности натурные изо�
бражения «секретных протоко�
лов» из пакета №34 архива По�
литбюро ЦК КПСС. 

● Сравните хранящийся в нашей стране оригинал Договора о ненападении между Гер�
манией и СССР и его «копию» из коллекции фон Лёша (справа). Во�первых, на «копии»
нет изображения Герба СССР. Во�вторых, сопоставьте переносы слов на 2�й странице.
Наконец, обратите внимание на подписи под документом. Перед нами — оригинал 
и подделка его копии, хранившаяся в коллекции фон Лёша.


